

20 minutos

VALÈNCIA LUNES, 22 DE MARZO DE 2021. AÑO XXII, Nº 4828
www.20minutos.es

El 94% de los municipios valencianos, con un nivel de riesgo mínimo

En la Comunitat se notificaron ayer 54 nuevos contagios, el número de positivos más bajo desde hace ocho meses. Además, la incidencia ha llegado a los 33 casos, la cifra más baja en toda España.

PÁGINA 2

La ministra Maroto no ve un riesgo en la llegada de turistas a España

«La movilidad con los países de nuestro entorno es muy baja», dijo ayer la ministra de Industria. Hoy, Alemania decidirá si permite que sus ciudadanos puedan viajar a España en Semana Santa. PÁGINA 4

La llamada del psicólogo: alivio y consuelo frente al miedo

PÁGINA 5

'Falcon y el Soldado de Invierno', el nuevo hijo de Marvel

PÁGINA 13

FOGONAZOS ENCARNA SAMITIER



Campañas en pandemia. El Consejo Interterritorial de Salud se reúne hoy, convocado de urgencia, para decidir sobre una campaña mucho más importante que la preelectoral: la de vacunación. Allí nos jugamos lo fundamental, es decir, muchas vidas y, además, la recuperación de la economía. La otra campaña, la política, ha empezado ya y afecta de lleno al Gobierno PSOE/UP, cuyos socios competirán en las urnas en Madrid. Los políticos no deben perder de vista qué es lo básico. ●

Calvo e Iglesias ahondan en las diferencias de la coalición con vistas al 4-M

LA VICEPRESIDENTA anuncia una ley contra la prostitución, bandera del Ministerio de Igualdad
EL AÚN VICEPRESIDENTE asegura al PSOE que «vamos a ganar el debate de los alquileres»

PÁGINA 8



Los tantos de Wass y Álex Blanco le dieron al Valencia su cuarta victoria consecutiva en Mestalla. Un triunfo que le permite olvidarse definitivamente de las angustias clasificatorias. PÁGINA 10



LA ESPAÑA VACIADA SE 'LLENA' POR LA PANDEMIA

La nueva situación que ha traído consigo el coronavirus, con el desarrollo del teletrabajo, está llevando a muchos jóvenes a dejar las grandes ciudades y establecerse en los pueblos. PÁGINA 6

#PandemiaCovid19

La Comunitat continúa a la baja, con la menor incidencia del país

33 CASOS por 100.000 habitantes registró ayer el Consell y el 94% de los municipios están en riesgo bajo

DATOS Otras regiones confirman el cambio de tendencia: fase de meseta o leve subida, según el territorio

SANIDAD El ministerio actualizará hoy su informe y se verá esta semana el efecto del puente de San José

SEMANA SANTA Las comunidades tendrán cerradas sus fronteras para evitar la cuarta ola que ya amenaza



AYTO VALENCIA

R. A.
actualidad@20minutos.es / @20m

Perimetrada por comunidades para contener la movilidad y la llegada de la cuarta ola que amenaza Europa. España cierra un puente de San José que se había marcado como clave en el calendario y espera ya una Semana Santa también restringida con el virus otra vez estable, aunque en algunas regiones como Cataluña o Madrid se han registrado leves ascensos. Otras como la Comunitat Valenciana siguen con buenas cifras, según los datos publicados por las propias autonomías a la espera de que Sanidad actualice hoy su informe y analice a lo largo de esta semana los efectos del festivo.

LA COMUNITAT SIGUE CON LA INCIDENCIA MÁS BAJA DEL PAÍS

En la Comunidad Valenciana se notificaron ayer 54 nuevos contagios, la cifra más baja desde hace ocho meses, y cierra la semana con el 94% de sus municipios con un nivel de riesgo mínimo, con incidencias por debajo de los 25 casos por 100.000

habitantes. En toda la Comunitat, esta tasa es de 33 casos, por lo que sigue siendo la región con la incidencia más baja del país.

MÁS INGRESOS EN MADRID

Los nuevos contagios en la Comunidad de Madrid cayeron ayer hasta los 370 casos frente a los 686 del sábado, y también descendieron de 15 a 12 los fallecidos, según la Consejería de Sanidad. No obstante, subió ligeramente la presión hospitalaria, con 1.546 pacientes en planta frente a los 1.494 del sábado. Pero se redujo en dos los ingresados en UCI; ahora hay 404.

MÁS TRANSMISIÓN EN CATALUÑA

El coronavirus sigue al alza en Cataluña, si bien de forma moderada. Ayer añadió 1.207 contagios y 15 fallecidos más, con la velocidad de propagación en el 1,05 (una centésima más que el sábado), según Salud. El riesgo de rebrote también aumentó hasta los 198 puntos, dos más.

Asimismo, el número de pacientes hospitalizados en los hospitales catalanes se sitúa ahora en 1.406 (52 más que el sá-



HISTORIAS CON FOTO

València reabre hoy sus espacios deportivos

bado), y en cuidados intensivos hay una alta ocupación, con 410 enfermos graves (tres más).

MÁS INCIDENCIA EN ANDALUCÍA

Andalucía registró ayer 746 positivos, frente a los 1.179 del día anterior, además de dos muertes, el dato diario más bajo desde el 27 de septiembre. No obstante, su incidencia subió por

El Ayuntamiento de València reabre desde hoy las 71 instalaciones deportivas elementales (IDES) repartidas por toda la ciudad. Tras la flexibilización de las restricciones antiCovid decretada por la Conselleria de Sanidad, estos espacios de acceso y uso libre pueden volver a utilizarse, pero bajo medidas de seguridad como la distancia y el uso de mascarilla. El horario será de 9.00 a

22.00 horas y se permitirá la práctica deportiva en modalidades individuales y por parejas o en grupo, de cuatro personas máximo, sin contacto físico. El consistorio remarca la necesidad de lavarse las manos con gel hidroalcohólico, además de la recomendación de llevar puesta la camiseta en todo momento. Por otro lado, no se aconseja el uso de fuentes de agua públicas. ●

segundo día hasta 122 casos por 100.000 habitantes, 2,3 puntos más que la víspera. En los hospitales andaluces hay 1.013 pacientes con Covid, 29 menos; 259 están en UCI, cinco menos.

EN OTRAS COMUNIDADES...

El País Vasco sumó ayer 280 positivos y su positividad descendió al 4,6% tras dos días por en-

cima del 5%. Castilla y León sumó 142 casos y 7 muertes, pero el número de brotes activos descendió. Extremadura, tras cuatro días sin registrar ningún deceso, anotó dos nuevos. Y Cantabria notificó 54 contagios y un mayor número de hospitalizados, así como una subida de la incidencia hasta 102 casos. ●

Pugna entre el Reino Unido y la UE por la exportación de vacunas

El secretario de Defensa del Reino Unido, Ben Wallace, avisó ayer a la Unión Europea de que la reputación del bloque se expone a un grave deterioro si decide, como avisó la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, cancelar las exportaciones de vacunas si el Gobierno británico sigue impidiendo que lleguen a la UE inyecciones de AstraZeneca producidas en fábricas de la isla. «Creo que esta situación», dijo Wallace en comentarios a

Sky News, «sería bastante dañina para un bloque comercial que se enorgullece de enarbolar la bandera del estado de derecho. Se expone a un daño en su reputación», añadió.

«El incumplimiento de estos contratos dañaría las relaciones de la UE a nivel mundial», explicó Wallace, cuyo país ha inoculado a la mitad de su población adulta, mientras que menos de uno de cada 10 en la UE ha recibido al menos una inyección. «Sería contraprodu-

cente», prosiguió el ministro, «porque lo único que sabemos sobre la producción y fabricación de vacunas es que es colaborativo. La forma en que se fabrica la vacuna involucra a países no solo en Europa, no solo en el Reino Unido, sino incluso más lejos en lugares como la India». «Si comenzamos a eliminar eso, si la comisión comenzara a hacerlo, creo que socavarían no solo las posibilidades de sus ciudadanos de tener un programa de vacunas ade-

cuado, sino también de muchos otros países del mundo con el consiguiente daño a la reputación de la UE. Creo que les resultaría muy difícil cambiar a corto plazo», concluyó.

Incluso la responsable de Exteriores del opositor Partido Laborista, Lisa Nandy, reclamó a la UE que reduzca la beligerancia verbal. «Insto a la Comisión Europea a que calme el lenguaje, enfrie la retórica y tratemos de trabajar juntos para superar esta crisis», declaró al programa de Andrew Marr, de la BBC.

Por su parte Los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) se reunirán este jueves y viernes en una cumbre para abordar, además del cer-

EL APUNTE

Nuevo récord de vacunación

El Reino Unido batió ayer un tercer récord diario consecutivo de vacunaciones antiCovid tras administrar 873.784 dosis en 24 horas. En los últimos tres días, más de 2,24 millones de personas han recibido una dosis. En total, más de 27,6 millones han recibido la primera inyección y más de 2,2 millones ya tienen puesta la pauta completa y están inmunizadas.

Sanidad prevé reanudar la vacunación con AstraZeneca este miércoles

Esta semana, previsiblemente el miércoles, España retomará la inyección de la vacuna de AstraZeneca después del parón sufrido la semana pasada a causa de las dudas surgidas tras los trombos que varias personas (cuatro en España y una de ellas terminó falleciendo) sufrieron tras ser vacunadas con el suero de la Universidad de Oxford. No se sabía si podían tener relación o no con esta vacuna y, por si acaso, el Ministerio de Sanidad decidió parar su administración hasta que la Agencia Europea del Medicamento evaluara la situación. La EMA dio finalmente su visto bueno a los viales el jueves y Sanidad anunció que se retomaría la administración en España este miércoles mientras otros países europeos reanudaron de inmediato el proceso, como Francia, Italia o Alemania. El ejemplo contrario es el de Finlandia, que el viernes suspendió la vacunación de forma provisional.

No obstante, para hoy se ha convocado de urgencia un nuevo Consejo Interterritorial de Salud para que el departamento de Carolina Darias analice y decida otros aspectos de la vacunación junto a las comunidades autónomas. Entre los temas a debatir está si administrar o no la vacuna de AstraZeneca a personas de hasta 65 años como habían reclamado algunas comunidades autónomas, caso de Cataluña, Madrid o Cantabria, con el fin de agilizar el proceso de inmunización. Por ahora, España solo ha administrado los viales de la farmacéutica británica a personal esencial que no está en primera línea de lucha contra el virus y que tiene entre 18 y 55 años. ●

tificado de vacunación de la Covid-19, la alerta que han lanzado seis países (Austria, Bulgaria, República Checa, Croacia, Eslovenia y Letonia) en torno al reparto desigual de estos fármacos entre los Estados miembros.

La compra conjunta de vacunas que efectúa la Comisión Europea implica que cada país tiene un acceso a estos fármacos proporcional a su población, pero los Estados podían elegir dar prioridad a ciertas vacunas. Bulgaria, por ejemplo, apostó por AstraZeneca y no por Pfizer-BioNTech porque su logística era más fácil y ha tenido que afrontar los recortes y retrasos en las entregas de la primera. ● R. A.

OFRECIDO POR HIDRAQUA



Un Pacto Social para afrontar los retos del futuro

Hidraqua apuesta en sus líneas en la Comunitat Valenciana por la reconstrucción verde, la transformación digital y el apoyo a colectivos vulnerables

Hoy 22 de marzo se celebra el Día Mundial del Agua de mano de Naciones Unidas; este año, bajo el lema El valor del agua, pone el foco en el significado que este elemento tiene para cada persona y busca crear conciencia al respecto. Esta reflexión es más necesaria que nunca: en 2050, la población mundial alcanzará casi los 10.000 millones de personas, y la demanda de agua aumentará en todo el mundo entre un 20 y un 30%.

En línea con esta perspectiva, Hidraqua ha trabajado en un modelo de gestión que busca contribuir, a través de la gestión del agua, a mejorar la sostenibilidad y la resiliencia de los municipios, así como a la protección de las personas, con especial atención a los colectivos vulnerables. Para ello, ha tomado como palancas la transformación digital, el talento y las alianzas con administración, instituciones y empresas.

UN PACTO SOCIAL

Dentro de esta apuesta y bajo la crisis sanitaria actual, Hidraqua ha propuesto alcanzar un Pacto Social que garantice una recuperación económica sostenible y

equitativa, de acuerdo con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de Naciones Unidas. Se trata de garantizar siempre el acceso al agua a los colectivos vulnerables e impulsar una recuperación verde que llegue a toda la sociedad, sin dejar a nadie atrás.

Una reactivación basada en la colaboración público-privada y en el empleo de calidad, aprovechando los fondos europeos *Next Generation* para realizar inversiones estratégicas, en las que el agua y su futuro tengan un papel protagonista.

Hasta la fecha, este Pacto Social se ha lanzado en Aigües de l'Horta (Torrent, Aldaia, Picanya, Xirivella, Alfara del patriarca y Beniparrell) y Agamed (Torrevieja), empresas participadas por Hidraqua donde la compañía gestiona, en colaboración con los ayuntamientos, el ciclo integral del agua. Además, tiene previsto extender esta iniciativa a otros municipios de la Comunitat Valenciana para afrontar los retos de futuro a los que se enfrenta el territorio.

A LA VANGUARDIA EN LA DETECCIÓN

En la lucha contra la pandemia, SUEZ España, grupo empresarial al que per-

tenece Hidraqua, desarrolló en tiempo récord la solución integral *COVID-19 City Sentinel* para la detección temprana del virus en las aguas residuales, combinando analíticas de laboratorio, el análisis de la topología de las redes de alcantarillado y el acceso a una plataforma digital de gestión de datos.

Se trata de una herramienta de vigilancia epidemiológica para identificar de forma precoz la presencia del virus, realizar el seguimiento de su evolución y adoptar medidas efectivas inmediatas para anticipar la aparición de nuevos brotes. Esta innovadora solución, que incluye la detección de la nueva cepa británica, está implementada ya en varios municipios y permite hacer el seguimiento a más de 1,2 millones de habitantes de la Comunitat Valenciana.

DINAPSIS, UN CENTRO ÚNICO

Los grandes retos a los que se enfrenta la sociedad actual, como la lucha contra la emergencia climática o la actual crisis sanitaria, son más fáciles de superar con el apoyo de la tecnología y las herramientas digitales. La gestión e interpretación de datos (*big data*), las me-



La innovación es una pieza clave de cara a enfrentar los retos en la gestión del agua. HIDRAQUA

diciones inteligentes (*smart metering*) o la aplicación de modelos de inteligencia artificial son instrumentos que impulsa Hidraqua en su apuesta por la digitalización, permitiendo transformar por completo la gestión urbana del ciclo del agua. Para ello, SUEZ cuenta con la red de hubs digitales DINAPSIS —un total de seis centros repartidos por el territorio nacional— cuya misión es desarrollar tecnología de vanguardia para construir ciudades más inteligentes, resilientes y verdes.

La Comunitat Valenciana cuenta con uno de estos centros operativos, único en el territorio en la gestión centralizada y en tiempo real del ciclo integral del agua. Este modelo de gestión, cada vez más extendido en los municipios en los que opera Hidraqua, está basado en la planificación y gestión de la operativa de forma coordinada y de manera estandarizada para buscar la mejora continua en la gestión de las operaciones.

Un espacio en el que, además, se desarrollan las soluciones más avanzadas para la gestión territorial sostenible. Un buen ejemplo de ello es la solución que ahora mismo está ultimando el centro y que permitirá analizar la evolución económica de las ciudades a través del consumo del agua. Esta solución fue presentada a la convocatoria lanzada por la Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital de la Generalitat Valenciana mediante las ayudas de concesión directa a soluciones científico-innovadoras directamente relacionadas con la lucha contra la Covid-19.

Para la obtención de esta información, se recurrirá a modelos de agrupación de consumos por zonas de las ciudades. El resultado en planos de densidad dependerá del nivel de lectura y periodificación de los contadores en niveles: nivel ciudad (contador general) y nivel barrio (contador de sector).

#Coronavirus

Temor ante la llegada de turistas extranjeros

BALEARES Las reservas y llegadas de viajeros alemanes se han disparado en las islas
MAROTO La ministra de Industria defiende que no suponen «un elemento de riesgo»

J. A.
 actualidad@20minutos.es / @20m

La permisividad del Gobierno con la llegada de turistas extranjeros a España está generando cierto malestar en algunos sectores de la población por el temor a que se conviertan en foco de contagios y por el agravio comparativo que supone para los ciudadanos españoles, que tienen prohibido salir de sus comunidades autónomas, excepto por causa justificada. Esta situación se mantendrá, además, de cara a las vacaciones de Semana Santa.

Es decir, el turismo nacional continuará restringido por las medidas antiCovid, con todas las autonomías cerradas perimetralmente, pero en cambio los ciudadanos procedentes de otros países de la Unión Europea sí podrán pasar sus vacaciones en España, si así lo desean y sus respectivos gobiernos se lo permiten.

Sin embargo, la ministra de Industria y Turismo, Reyes Maro-

to, consideró ayer que la llegada a España de turistas procedentes de la Unión Europea «no supone un elemento de riesgo» porque no implica una gran movilidad. «El mes pasado vinieron 400.000 viajeros internacionales cuando en un mes normal podemos estar hablando de 4,5 y hasta 6 millones», expuso la ministra durante una entrevista en La Sexta.

Es el caso, por ejemplo, de los turistas alemanes, que están llegando en masa a Baleares, uno de sus destinos favoritos, desde que hace diez días el ejecutivo de Angela Merkel dejó de considerar al archipiélago zona de riesgo y levantó las restricciones de viaje para sus ciudadanos.

Ayer mismo, el gigante alemán TUI, el mayor operador turístico del mundo, recuperó los vuelos a Mallorca con la llegada de cinco aviones procedentes de ciudades como Hannover, Düsseldorf, Frankfurt o Stuttgart, todos ellos «prácticamente llenos». A partir de esta sema-

na abrirá una nueva ruta desde Múnich. Otras compañías aéreas como Eurowings ya vuelan a Baleares desde hace días.

El portavoz de la aerolínea Tuifly señaló que la demanda para viajar a Mallorca desde Alemania está siendo «muy elevada», aunque puntualizó que «no llega a los niveles del negocio registrado en Pascua del año 2019», previo a la pandemia.

Los hoteles en Mallorca, por su parte, están listos desde hace días para acoger a los turistas alemanes. Según la Federación Empresarial Hotelera de la isla (FEHM), está abierta en torno al 10% de la planta hotelera de Mallorca y se prevén nuevas aperturas de cara a Semana Santa.

Desde la FEHM aseguraron, no obstante, ser conscientes de que las reservas están sujetas «a muchas variables» e incertidumbre, especialmente tras el repunte de casos en varios países europeos que hacen temer el inicio de una nueva ola de coronavirus. «Nos movemos

en escenarios efímeros y de suma volatilidad», afirman.

Y sus peores temores podrían confirmarse porque ya han surgido voces en Alemania que piden volver a limitar los viajes a Baleares. «La decisión del gobierno federal de levantar el aviso de viaje para Mallorca ha sido un grave error. Lo mejor sería que diera marcha atrás»,

EL APUNTE

Exteriores pide prudencia

Ante la llegada de turistas a España, la ministra de Exteriores, Arancha González Laya, recordó la semana pasada que «todos los gobiernos recomiendan a sus ciudadanos que no se muevan si no es por motivos fundamentales» y apeló a la «responsabilidad individual».

afirmó ayer el ministro principal del estado de Baja Sajonia, Stephan Weil, quien abogó por suspender la autorización para viajar. «Si (Merkel) no está dispuesta a hacerlo, será necesario abrir un debate serio sobre obligaciones estrictas de pruebas y cuarentena para la vuelta. El índice de contagios en Mallorca puede que no sea crítico, pero cuando gente de toda Europa se junte en la isla en Semana Santa tendremos un foco inmediato», argumentó.

Weil también indicó que es «difícil de explicar» que no se puedan «reservar unas vacaciones familiares en Luneburgo, pero sí viajar en avión hasta Mallorca», aludiendo a las limitaciones a la movilidad interior existentes en el país. En la misma línea se posicionó la presidenta de Mecklemburgo-Pomerania, Manuela Schwesig: «Nadie puede entender que la opción de unas vacaciones en Mallorca vuelva a prevalecer sobre unas en el propio país por razones epidemiológicas». Esa incongruencia es, precisamente, la que tampoco se explican muchos españoles que no pueden salir de sus comunidades.

Este lunes, la canciller Merkel se reúne con los jefes de gobierno de los estados federados para analizar los pasos a seguir ante la escalada de nuevos contagios y la llegada de las vacaciones de Semana Santa: todo apunta a que será necesario reintroducir parte de las restricciones que se habían levantado, lo que podría afectar a los viajes a España. Además de Baleares, la Comunidad Valenciana, Castilla-La Mancha, Extremadura, La Rioja y Murcia figuran también entre las zonas fuera de riesgo, según las autoridades germanas.

Pero además de la llegada de turista alemanes a España, también están generando polémica los viajes de turistas franceses, en su mayoría jóvenes, que desde hace semanas aterrizan en masa en Madrid para disfrutar de los bares y el ocio de la capital española, unas 'libertades' que actualmente no encuentran en su país.

Ese fenómeno también se está notando en Barcelona desde que la Generalitat flexibilizó el horario de apertura de la hostelería: este fin de semana, los Mossos d'Esquadra y la Guardia Urbana desalojaron varios botellones en el Born y en la plaza del Macba, en pleno centro de la ciudad, en los que participaban jóvenes, entre ellos algunos extranjeros.

Asimismo, en Sevilla, cuatro compañías aéreas han anunciado que recuperarán a lo largo de esta semana su actividad en el aeropuerto de San Pablo, con rutas desde París, Zúrich y Lisboa, entre otras, que ofertarán Air France, Edelweiss y TAP, respectivamente. ●

EE UU ya ha inmunizado al 17% de la población mayor de edad

Uno de cada seis adultos de Estados Unidos está completamente vacunado contra la Covid-19, según los datos del sábado de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, en inglés).

Un total de 42,9 millones de personas mayores de 18 años se encuentran ya íntegramente inmunizadas, es decir, el 16,7% de la población adulta del país, de los que el 40% son mayores de 65 años. De ellas, unas 21 millones de están completamente inmunizadas con el suero de Pfizer, 19,7 millones han recibido las dos dosis de Moderna y 2,15 millones han sido inoculadas con la de Johnson&Johnson.

En total, EE UU ha administrado 121.441.497 dosis de las vacunas (sumando los que aún solo tienen una dosis puesta y los que ya tienen la pauta completa). Pese a este avance de la inmunización, solo la mitad de los sanitarios (el 52%) ha recibido al menos una dosis de alguna de las vacunas en el país, según *The Washington Post*. ●

20"

Japón levanta el estado de emergencia en Tokio

El Gobierno de Japón puso ayer fin al estado de emergencia declarado a principios de enero en Tokio, en las prefecturas de Chiba y Saitama y en el barrio de Kanagawa, las últimas zonas del país bajo esta medida. Lo hizo tras la evolución favorable de los contagios y de la presión hospitalaria. La media de nuevos casos diarios en siete días hasta ayer era en Tokio de 301.

La UE indica que aún no puede donar vacunas a países desfavorecidos

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, explicó ayer que la Unión Europea (UE) aún no está en disposición de donar vacunas a los países más desfavorecidos. «Los Estados miembros ya tienen bastante presión encima para obtener ellos mismos las dosis que necesitan», argumentó.

Minuto de silencio en 200 ciudades europeas

Las aproximadamente 200 ciudades agrupadas en Eurocities (la red de grandes urbes europeas, entre las que se encuentran Madrid, Barcelona, Sevilla o San Sebastián) ha convocado un minuto de silencio para el miércoles en recuerdo de las víctimas del coronavirus.



Mallorca da la bienvenida a los turistas alemanes

Las reservas de turistas alemanes en Mallorca se han disparado desde que el pasado 12 de marzo el gobierno alemán sacó a Baleares de la lista de regiones consideradas de riesgo por Covid-19. El turoperador TUI prevé ampliar a 25.000 plazas su oferta para viajar a las islas en Semana Santa y aerolíneas como Lufthansa han anunciado que doblarán sus vuelos. El mercado alemán es el más importante para el turismo de las Baleares y en 2019, el año previo a la pandemia, la cifra de turistas procedentes de Alemania superó los 4,5 millones por cuarto año consecutivo. En la imagen, turistas llegando ayer al aeropuerto de Palma. FOTO: EFE



A un 'telefonazo' de distancia. El coronavirus hizo que las protagonistas de esta historia se conocieran en marzo. Cuando el marido de Asun (derecha) ingresó en la UCI del Ramón y Cajal, Patricia (izquierda), psicóloga, se puso en contacto con ella para acompañarla en esos días de terrible inquietud. «Nunca pensé que la terapia psicológica me fuera ayudar, pero la verdad es que fue un apoyo fundamental porque no podía dormir, ni las pastillas ni las tilas me hacían nada, estaba muy nerviosa siempre y ella me ayudó muchísimo. Solo puedo darle las gracias». FOTOS: JORGE PARÍS

#Coronavirus

LA LLAMADA QUE 'SALVA' A LOS FAMILIARES DE LA UCI

La labor de los psicólogos clínicos se ha vuelto fundamental. Desde marzo, llaman a los familiares de pacientes graves para ayudarles a gestionar la incertidumbre y el miedo

CARLOTA CHIARRONI
cchiarroni@20minutos.es / @20m

Fue el 15 de marzo cuando la ambulancia se llevó al marido de Asun. Tan poco se sabía del coronavirus en aquella época que los dos pensaron lo mismo: la estancia en el hospital sería cosa de días. Por desgracia, se equivocaron. Esa noche fue la primera de muchas sin él. De urgencias pasó a la UCI, y allí estuvo 36 días. Se dice pronto, pero a la familia esa cifra le pesa.

En ese tiempo la cabeza da muchas vueltas, no para de pensar: «Y si empeora, y si no le vuelvo a ver... Y sí, y sí, y sí». Mil escenarios; ninguno bueno. Son las inquietudes de quienes se quedan pegados al teléfono en casa, esperando noticias de la UCI, allí donde solo los médicos pueden entrar. Ser paciente no es fácil, pero ser familiar tampoco. Asun lo sabe bien, al igual que Victoria, cuya madre estuvo 66 interminables días allí dentro, y no hubo uno solo que no se hiciera «un ovillo en la cocina» hasta que recibía noticias del hospital.

Por eso, los psicólogos del madrileño Ramón y Cajal decidieron que tenían que hacer algo para ayudarles a gestionar la incertidumbre y el miedo. No solo a ellas, en general. «Es una situación compleja que requiere de una ayuda adicional por nuestra parte», cuenta Patricia Fernández, psicóloga de ese hospital. Su labor desde marzo,

cuando el virus prohibió la entrada de familiares en las UCI, consiste en acompañarles psicológicamente por teléfono, el tiempo que el paciente esté allí.

«Los médicos les llaman todos los días para informales de la evolución de su familiar. Nuestra llamada es diferente, de intervención en crisis. Les escuchamos, vemos cómo están...».

Quien descuelga el teléfono al otro lado suele experimentar un batiburrillo emocional. Al miedo y la incertidumbre se les une la culpa como compañera de viaje: «Muchos se sienten culpables de que el familiar esté ahí porque piensan que ellos le han contagiado, y ese sentimiento es horrible. Es verdad que siempre hay alguien que contagia primero, pero eso es azar. Hay que normalizar que la culpa es del coronavirus. De nadie más».

A Asun lo que le pasó es que sentía que la situación le sobrepasaba, que no podía más. «Sentía mucha impotencia, que no podía hacer nada, solo esperar la llamada de los médicos de las doce. Otras veces no te llamaban hasta las seis de la tarde. Eso me generaba mucho estrés, sentía una angustia... Eran ocho minutos de conversación que me dejaban muy mal porque mi marido estaba grave. Cuando no pude más, delegué en mi hija. Solo atendía la llamada de la psicóloga».

Aunque Asun era escéptica al principio, la terapia le ayu-

do enormemente a pasar esos 36 días que su marido estuvo intubado. «Patricia me decía que tenía que estar tranquila, que mi marido estaba en buenas manos. Fue una época en la que estaba muy asustada y yo, que soy muy activa, dejé de hacer cosas. Dejé hasta de dormir en la misma habitación, no podía ni entrar a limpiarla sin él en casa». Poco a poco, con esas conversaciones que al final se alargaban horas, Asun fue dando pequeños pasos, y pudo volver a entrar.

«Los familiares suelen tener una sensación de descontrol total», cuenta la psicóloga. «Muchos sienten que no estar puede interferir en el proceso de recuperación. Me suelen trasladar sobre todo incertidumbre, no saber qué va a pasar, expectativas a veces demasiado altas, a veces demasiado bajas, pero eso depende de la personalidad de cada uno. También que tienen miedo a que no salgan adelante, preocupación por cómo va a ser su vida sin ellos, cabreo y enfado por la situación, indignación por la mala suerte, incredulidad, impacto, se preguntan 'por qué a mí?...».

A ese cóctel de emociones se suma, por si fuera poco, otra más: «Muchos se sienten sobrecargados de tener que atender a todos los amigos y familiares que se preocupan». En este caso los psicólogos dan un

consejo clave: priorizarse es fundamental. «Les decimos que estructuren bien su día, que ya bastante es tener a un familiar en la UVI como para satisfacer a todo el mundo, que no se fuercen a hacer cosas que no quieren, y que inviertan tiempo en autocuidados».

Victoria siguió ese consejo al pie de la letra. «Yo hice un grupo de WhatsApp y por ahí informaba a todos, así no tenía que ir uno a uno». Su madre estuvo 92 días ingresada, 66 de ellos en la UCI. Fue un proceso largo en el que los médicos llegaron a decirle que se hiciera a la idea, que su madre se apagaba. «Fue un shock, les pedí por favor que no me la dejaran y no lo hicieron».

De aquella época ya solo queda el susto: su madre salió adelante y a día de hoy apenas tiene secuelas. De esos meses aplaude el trato humano de los médicos y la labor de los psicólogos: «Llamaban constantemente para ver cómo estábamos. El apoyo lo hemos tenido y me han ayudado mucho. Patricia me daba alguna pauta pero sobre todo era una conversación. Yo no sentía que estuviera hablando con una psicóloga, sino con una amiga».

Esa misma sensación tuvo Asun. Al final son tantos días de espera en la UCI, tantas horas de conversación, que es inevitable estrechar lazos. «Cuando mi marido salió de la UCI y le mandaron a planta estaba toda España confinada, no podíamos salir y no sabía cómo hacerle llegar cosas al hospital, así que llamé a Patricia».

«Al final nosotros servimos de enlace entre el familiar y el hospital», cuenta la psicóloga. «Asun mandó una bolsita en un taxi con unas zapatillas y un dibujo de sus nietos dándole ánimos. Me emocionó bastante. Sentí que tenía que hacerle llegar esa bolsa al paciente porque era vital, más importante que cualquier otra cosa en el mundo».

«La fase de negación se agudiza por la pandemia»

De acuerdo con la psicóloga Patricia Fernández, son cinco las etapas por las que pasa cualquier persona cuando pierde a un ser querido: negación, ira, negociación con uno mismo, depresión al ser conscientes de que no va a volver y aceptación.

En esta situación excepcional, con velatorios con aforo limitado y familiares que lloran al difunto a distancia, la fase de negación se agrava. «En estas condiciones de coronavirus, esa fase se agudiza», asegura Fernández. «De hecho, se prevé que por esta situación los duelos complicados, que son los que no consiguen superar esas fases, se vayan a incrementar de un 2% a un 25%». De acuerdo con la psicóloga, esto ocurre por la situación de la pandemia, al no poder acompañarlos en el hospital. Eso no favorece un proceso normal de las fases de duelo porque fomenta sentimientos de no aceptación de la realidad. Nuestra función, sin embargo, no es tanto acompañar en el duelo sino ayudar a prevenir un duelo complicado».

CASTING INSIDERS

Aquí cabéis todos,
pero en INSIDERS no entra cualquiera.

PREPÁRATE PARA VIVIR ALGO ÚNICO

100.000€
PUEDEN SER TUYOS

Apúntate en
www.insiderscasting.es

#España Vacía

LA PANDEMIA REPUEBLA EL CAMPO

PABLO RODERO
pablo.rodero@20minutos.es / @pablorodero

Hace poco más de un año, José Antonio Álvarez no se planteaba irse de Madrid. Tras seis años y medio viviendo en la capital, este jienense de 33 años trabajaba en la recepción de un hotel y servía copas los fines de semana.

En su mente tenía desde hace años estudiar una oposición, pero no había encontrado el momento hasta que comenzó la pandemia.

«Los primeros meses estuve viviendo prácticamente de ahorros, hasta que ya empezó a funcionar lo de los ERTE y, como está todo en el aire, justamente al empezar el año dije: 'Me vengo al pueblo y ahorro', declara José Antonio, ya desde su pueblo, Torre del Campo, donde llegó hace dos semanas. «Con el dinero de los ERTE no me da para vivir en el centro de Madrid y tampoco podía disfrutar de la ciudad por todas las restricciones».

Aunque aún faltan más datos para confirmar la tendencia, durante el último año muchos jóvenes han optado por abandonar las grandes ciudades españolas destino a un entorno rural que llevaba décadas sufriendo una pérdida constante de población.

Durante el primer semestre del año pasado, las dos comunidades autónomas con el saldo migratorio más negativo fueron Madrid y Cataluña, según datos del INE. Dentro de la Comunidad de Madrid, 9.000 personas se habrían trasladado a vivir a los pueblos desde la capital, según datos del Comisionado del Gobierno de la Comunidad de Madrid para la Revitalización de los Municipios Rurales.

«Para hablar de un fenómeno de repoblación hay que esperar a analizar los datos de los padrones y del nuevo censo de 2021 y observar si la tendencia se consolida», declara Fátima Gómez Sota, profesora titular de Sociología en la Universidad Europea.

«El incremento del paro y la crisis económica empujan a algunas personas a buscar nuevas formas de emprendimiento en lo rural», señala la profesora Gómez Sota, que también identifica otros perfiles

CASOS REALES

Anggy Zapata

«Pago la mitad de alquiler que en Barcelona y aquí tengo trabajo»

Se mudó hace cuatro meses de Barcelona a Olot, Girona, por motivos esencialmente económicos.

«A mí siempre me ha gustado irme a lugares diferentes. Esa fue la mentalidad con la que salí de Colombia», declara esta bogotana que, tras cuatro años en Barcelona, decidió probar suerte en Olot. Aunque las ventajas económicas han sido evidentes, admite que «el cambio ha sido difícil» porque es «una persona muy social y allí tenía muchísimos amigos y siempre tenía algo que hacer, algún plan. Aquí es diferente».



Jose A. Álvarez

«Con el dinero del ERTE no me podía permitir vivir en el centro de Madrid»

Volvió a su pueblo de Jaén para ahorrar y preparar las oposiciones tras entrar en dos ERTE en Madrid.

«La idea de la oposición la tenía en la cabeza desde hace un par de años y era ahora o nunca», explica José Antonio, que llegó hace dos semanas a Torre del Campo, Jaén, a una vivienda de su familia. «De momento lo estoy llevando bien, seguramente dentro de mes y medio o dos eche de menos la ciudad, pero en Madrid no es que se pueda disfrutar mucho con las restricciones, así que tampoco me duele mucho».



Laura Puente

«En el pueblo no sientes que, entre semana, estás solo trabajando»

Se trasladó desde Madrid a un pequeño pueblo de Soria aprovechando la posibilidad de teletrabajar.

«El invierno se hace más duro, por supuesto, pero bueno, ahí estuve echando leña», declara Laura, que se mudó en la desescalada de Coslada, Madrid, al pueblo de su familia en Soria, Miño de San Esteban. «El primer objetivo era ver qué tal iba internet. Este verano, desde el Ayuntamiento habilitaron una sala con mesas y biombos para poder trabajar. Al final nos juntamos unas 20 personas teletrabajando».



les como los de «aquellas personas con posibilidades de teletrabajar o aquellas que añoraban la vuelta a sus pueblos donde tienen casa familiar».

A este último perfil responde Laura Puente, originaria de Coslada, Madrid. A sus 32 años, el pasado verano decidió trasladarse al pueblo de su familia, Miño de San Esteban, una aldea de Soria con 40 personas empadronadas.

«En Madrid estás acostumbrado a tener una hora de ida y otra de vuelta al trabajo. Si a eso le sumas la jornada partida, se te va mucho tiempo», declara esta arquitecta que trabaja en una consultora. «En el pueblo, en cuanto terminas de trabajar, puedes salir

y despejarte de todo, no tener la sensación de que de lunes a viernes solo trabajas».

En su caso, el teletrabajo le abrió las puertas a su viejo sueño de vivir en el pueblo, al que normalmente solo iba de vacaciones. Durante el verano, el Ayuntamiento habilitó una sala para el teletrabajo donde llegaron a juntarse una veintena de personas. Con el duro invierno soriano la vida se hizo más complicada.

«En el pueblo quedaríamos unas 20 personas. Era levantarse para encender la estufa y estar pendiente de la leña, pero porque las casas no están habilitadas para estar todo el año», declara Laura, que, en cualquier caso, querría que-

darse fija en el pueblo si el teletrabajo perdurase.

Las ciudades han sido un entorno especialmente hostil durante la pandemia. Las viviendas pequeñas y sin un espacio al aire libre donde poder respirar durante el confinamiento, los transportes públicos abarrotados y las duras restricciones aún vigentes han llevado a muchos a huir hacia los pueblos cercanos y hacia las segundas residencias.

Sin embargo, para la mayoría la decisión ha sido esencialmente económica. Ciudades como Madrid o Barcelona llevan años con unos precios de alquileres desorbitados que la pandemia ha estabilizado, pero apenas ha reducido.

«Me fui más que nada por el tema económico», admite Anggy Zapata, una colombiana de 32 años que llevaba cuatro viviendo en Barcelona. El pasado otoño hizo las maletas para marcharse a Olot, Girona.

«En Barcelona trabajaba en una tienda de cosméticos en un centro comercial, pero nos fuimos al ERTE y teníamos un sueldo base muy bajito, quedamos ganando unos 400 euros», relata Anggy, que ya ha encontrado trabajo en su nueva localidad y, además, ha salido ganando con el precio del alquiler: «Olot es mucho más barato que Barcelona. Pago la mitad de alquiler. Si allí se paga el piso a 1.000 euros, aquí se paga a 500».

El nuevo contexto laboral ha llevado a muchos jóvenes a abandonar las grandes ciudades dando una nueva vida a la vaciada España rural



3 PREGUNTAS A

«El Gobierno debe invertir para afianzar la tendencia»

Fátima Gómez Sota es doctora en Ciencias Políticas y Sociología y profesora titular en la Universidad Europea.

1 ¿Está generando la pandemia un fenómeno de repoblamiento rural? La pandemia ha cambiado nuestros modelos de vida y nos ha llevado a replantearnos muchos aspectos de nuestra realidad. Uno de ellos, el lugar donde se quiere vivir. Pero para hablar de repoblamiento hay que esperar a analizar nuevos datos. Recordemos que, hasta 2019, las zonas rurales de España han ido perdiendo población y han sido principalmente los inmigrantes quienes las han ayudado a repoblar.

2 ¿Qué motivos concretos hay detrás? La situación vivida por muchas personas, por familias extensas encerradas en pisos pequeños en las grandes ciudades, empujó en un primer momento una huida hacia los pueblos cercanos y hacia las segundas residencias, con la esperanza de tener más libertad de movimiento y espacio. A la vez, las posibilidades del teletrabajo, la necesidad de llevar una vida más sana y el precio de la vivienda han influido en la decisión de muchas personas. Los expertos en psicología apuntan a la fórmula de las tres aes: angustia, agobio y aburrimiento.

3 ¿Se convertirá en una tendencia a largo plazo?

En España el vaciamiento de las regiones del interior, que ha ido acompañado de un envejecimiento generalizado, y la escasísima densidad de población dificultan la ecuación económica de invertir en tecnología. Es una oportunidad para un repoblamiento rural y un cambio de paradigma poblacional, pero para ello el Gobierno debe invertir para afianzar la tendencia.



20M.ES/NACIONAL

Lea más temas sobre la migración de las grandes urbes españolas a los pueblos rurales en nuestra web

Eurodiputados denuncian falta de transparencia en el reparto del Fondo de la UE

- Garicano (Cs): «España tiene un reto muy grande y tengo dudas»
- Urtasun (ECP): «No se tiene un teléfono claro al que llamar»
- Hacienda no precisa cómo se van a trasladar las iniciativas

CLARA PINAR

clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

El Parlamento Europeo es un oasis de la política española en comparación con las convulsiones que esta registra en España. En medio de la crispación máxima que no cesa aquí, en Bruselas eurodiputados de todo signo son capaces de trabajar «codo con codo» en favor de los intereses españoles. Por ejemplo, respecto al Fondo europeo de Recuperación y Resiliencia que asignará a España 70.000 millones de transferencias directas en los próximos años. Por eso, es más notoria la denuncia de eurodiputados a la izquierda y la derecha del PSOE sobre la falta de transparencia con la que el Gobierno prevé asignar proyectos que se financiarán con el maná de la UE.

Los eurodiputados de Ciudadanos, Luis Garicano, y de En Comú Podem, Ernest Urtasun, llamaron la atención sobre la falta de información, la incertidumbre que cunde entre comunidades, ayuntamientos y empresas sobre qué contactos deben establecer con el Gobierno o a quién recurrir durante una jornada organizada por la oficina en Madrid del Parlamento Europeo en la que también participaron Jonás Fernández, del PSOE, y José Manuel García Margallo, del PP. Allí, pusieron en solfa las dudas sobre cómo se canalizarán los miles de millones con los que el Ejecutivo quiere transformar la economía en los próximos años.

«El Gobierno tiene que hacer un esfuerzo en dar mejor información, hay muchos ayuntamientos y comunidades que no tienen muy claro un teléfono al que llamar», apuntó Urtasun, adscrito al grupo de Los Verdes.

«El reto es que seamos capaces de hacer bien el reparto de fon-



Pedro Sánchez, en una imagen de archivo. ARCHIVO

dos, consultar con comunidades y ayuntamientos, que no se hace, y con las empresas. España tiene un reto muy grande de gastar el dinero bien y tengo dudas», añadió Garicano, del grupo liberal en la Eurocámara.

El procedimiento para repartir los fondos se estableció en un decreto según el cual toda la toma de decisiones y de coordinación se toma desde Moncloa, el Ministerio de Economía y sobre todo el de Hacienda para determinar cuáles son los proyectos a financiar. Una vez establecidas esas líneas generales, corresponde a cada ministerio darles forma, por medio de los denominados PERTE (Proyectos estratégicos para la recuperación y transformación económica). A cada uno le corresponderá hacer las respectivas convocatorias para que otras administraciones y empresas pue-

EN CIFRAS

70.000

millones en transferencias directas es la cantidad asignada a España del Fondo Next Generation de la UE.

50%

de esa cantidad es lo que Sánchez prometió que las comunidades gestionarán para proyectos dentro de sus competencias.

dan acudir a ellas, en lo que hace meses fuentes de Moncloa explicaron que sería como abrir miles de ventanillas para acceder a concursos y subvenciones.

Garicano y Urtasun cuestionan este itinerario y el Ministerio de Hacienda no pudo aclarar cómo se procederá. Su directora general de Fondos Europeos, Esperanza Samblás, no pudo más que señalar que dependerá de cada ministerio, sin más detalles. «En lo que se refiere a los PERTE, será en cada ministerio donde vean cómo los van a desarrollar», afirmó.

El Gobierno espera que en abril puedan empezar a llegar los primeros fondos, en forma de anticipo, que se irán incrementando en función de cómo se vayan consumiendo, proyectos que deberán encuadrarse en las líneas maestras que el Ejecutivo ha plasmado en el Plan Nacional de Recuperación y Resiliencia. No solo Samblás, también Fernández, Garicano y Urtasun prevén que será uno de los primeros que apruebe por Bruselas, donde ha causado buena impresión.

Las dudas no son del trabajo que el Gobierno ha hecho, sino por el que hará de puertas nacionales para adentro, en el reparto. Por ejemplo, las comunidades se distribuirán 12.000 millones del fondo React, que funcionará como los fondos regionales. El presidente, Pedro Sánchez, anunció que también ejecutarán proyectos en materias que son de su competencia por hasta el 50% de los 70.000 millones. Pero meses después, sigue sin estar claro el cómo. «No puedo descartar ni que tengan algo que ver las comunidades ni todo lo contrario», dice Samblás.

«El Gobierno tiene un reto en ser más claro con las reglas para el desarrollo de los PERTE, va a haber subvenciones y contratos públicos y es importante que haga un esfuerzo sobre de qué manera se va a colaborar con las CCAA, con ayuntamientos y con empresas», apuntó Urtasun, que teme que el procedimiento aumente la diferencia de oportunidades entre empresas. «Las empresas tienen capacidad para tener información; las pymes y pequeñas, no».

«Las pymes y medianas pueden quedarse fuera y las grandes empresas pueden captar esos recursos para cuadrar sus posiciones monopolíticas», denunció el eurodiputado de Los Verdes, que discrepa con Garicano en cómo hará el reparto el Gobierno.

El eurodiputado de Cs habla directamente de que el reparto de los 70.000 prolongará la vieja costumbre de «coger el teléfono y llamar a los amiguetes» y no cree que «el Gobierno vaya a dar el dinero a dedo». ●



20M.ES/ECONOMÍA
Consulte más información sobre actualidad económica en la web de 20minutos.es



#20MINUTOSSIGUECONTIGO

José Miguel Parra
«Ver cómo alegre el día a la gente me hace feliz»



José Miguel Parra reparte cada día en la estación de Virgen del Rocío (Sevilla). FERNANDO RUSSO

Durante este año de pandemia, **20minutos** ha mantenido su edición en papel con un objetivo primordial: hacer llegar la información a un gran número de personas dentro de las ciudades en las que opera, cuando estar al día ha sido (y es) más importante que nunca.

José Miguel Parra es una de las caras visibles del medio. Este repartidor lleva un año y medio entregando el periódico, que tiene una marcada labor social, y haciendo posible su distribución, gratuita y en mano, a los lectores. ¿Cuántos años llevas como repartidor? Llevo un año y medio. He estado en más puntos, pero ahora reparto en la estación Virgen del Rocío (Sevilla). Por aquí pasa gente que va al hospital de al lado, chavales que van al instituto... de todas las edades.

Durante la pandemia, ¿estuviste mucho tiempo sin trabajar? Estuve parado unos nueve meses o así. Me costó un poco asimilar la pandemia y pensar que no iba a poder seguir trabajando, ni salir a la calle ni ver a la gente como todos los días. No pensaba que fuéramos a estar meses encerrados en casa. ¿Qué sentiste cuando te dijeron que volvías? Alegría, me dieron una ale-

gría tremenda cuando me lo dijeron. También estaba nervioso, porque como llevo gafas, con las mascarillas se me empañan y no veía bien cuando tenía que dar el periódico. Había veces que me tenía que apartar las gafas para ponerme bien. Ahora lo que hago es meterme la mascarilla por debajo de las gafas y me las aprieto un poco más a la cara.

¿Tienes relación con alguno de los lectores? A algunos ya les tengo identificados, aunque lleven mascarillas les sigo reconociendo. Antes de la pandemia, estaba en un punto por donde pasaba un señor mayor todos los días. He preguntado a la gente de alrededor por él y no saben decirme, estoy un poco preocupado por si le ha pasado algo, ojalá que no.

Ahora mismo hay un hombre mayor, Luis, que siempre viene supertemperano, cuando no hay nadie, y se queda conmigo hablando unos cinco minutos antes de que venga toda la gente.

¿Qué significa para ti el periódico? Solo con dar los buenos días y ver las caras de las personas, que en muchos casos están solas, cómo con ese gesto les alegre el día... A mí eso ya me hace feliz. ●



20M.ES/EDICIONIMPRESA

20minutos es líder a absoluto en difusión, con 160.000 ejemplares diarios. En sus cuatro ciudades (Barcelona, Madrid, Sevilla y Valencia), 100 repartidores lo entregan en mano a sus lectores cada día y, además, se puede encontrar en 1.350 establecimientos. Si no has conseguido tu ejemplar, regístrate gratis y léelo en la web.

Dudas sobre el primer PERTE

●●● Para Garicano, un ejemplo claro de la eventual discrecionalidad del Gobierno es el del único gran proyecto estratégico que de momento se ha concretado, para que SEAT fabrique coches eléctricos en Martorell. En lugar de saber de su convocatoria pública, se supo por medio de un anuncio de Sánchez durante una acto para celebrar los 70 años de la empresa. «¿Cuál ha sido la convocatoria que ha habido, en qué buzón se ha hecho, en qué momento se han reunido en Moncloa o con quién?», se pregunta Garicano. «Todo esto no está en un papel, no surge de una convocatoria abierta».

El alquiler y la trata enfrentan a PSOE y UP a las puertas del 4-M

IGLESIAS carga contra quienes «solo ven la vivienda como un bien de mercado» y se niegan a limitar precios

CALVO marca el camino al Ministerio de Igualdad y urge a Irene Montero a acabar con la prostitución

AMBOS PARTIDOS inician una precampaña madrileña que amenaza con afectar al Gobierno central

DANIEL RÍOS

danielrios@20minutos.es / @Dany_Rios13

Quedan aún unas semanas para que comience oficialmente la campaña para las elecciones autonómicas del 4 de mayo en la Comunidad de Madrid, pero su mera convocatoria ha provocado que se recrudezcan los choques entre los socios del Gobierno central. Ayer, el que será candidato de Unidas Podemos, Pablo Iglesias, lanzó otro dardo contra el PSOE criticando a quienes «solo consideran la vivienda como un bien de mercado» y se niegan a limitar los precios del alquiler. Y, desde la parte socialista, la vicepresidenta Carmen Calvo prometió que el PSOE está «preparado para traer una legislación» contra la trata con fines de explotación sexual nos días después de que el Ministerio de Igualdad anunciara que ya la está preparando.

El perfil de los candidatos va a provocar que los comicios madrileños vayan a ser leídos también en clave nacional, y eso otorga un papel central en la campaña a las heridas abiertas en el Ejecutivo. La principal ahora mismo es la negociación sobre la ley de vivienda. El Ministerio de Transportes de José Luis Ábalos ha redoblado su apuesta por no aprobar el mecanismo de regulación de los al-

quileres que prometió, y presentó formalmente hace unos días una propuesta de exenciones fiscales a los propietarios que rebajen el precio que Unidas Podemos rechaza de plano.

Con ese panorama, Iglesias celebró ayer un acto monográfico sobre vivienda que le sirvió como pistoletazo de salida de su precampaña, pero también para mantener la presión sobre el PSOE para regular los alquileres. Ayer se apoyó en la Constitución para espetar a los socialistas que limitar el precio de los arrendamientos «es la única forma de revertir una estructura económica y política corrupta».

Es cierto que, durante su mitin, el líder morado solo cargó expresamente contra la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso. Pero sus críticas a quienes «solo consideran la vivienda como un bien de mercado» también señalaban indirectamente al PSOE. Lo firmado en el pacto de coalición, insistió el vicepresidente, es «ley», y «*pacta sunt servanda*». Pero, además, Iglesias sostuvo que los socialistas tendrán imposible sacar adelante en el Congreso una ley de vivienda que no incluya este mecanismo de regulación de precios porque sus socios parlamentarios no se lo van a permitir.

El choque en materia de Igualdad es harina de otro costal. PSOE y Unidas Podemos están básicamente de acuerdo en la necesidad de acabar con la trata de personas con fines de explotación sexual. La ministra de Igualdad, Irene Montero, se ha declarado en repetidas ocasiones a favor de abolir la prostitución, como la vicepresidenta Calvo. Pero las relaciones entre ambas son tensas porque los morados entienden que el PSOE invade repetidamente las competencias de su ministerio.

Ayer, la vicepresidenta socialista aseguró que el PSOE liderará la puesta en marcha de una norma que «impida la prostitución», «ahora sí que sí, acompañados de cuantos más sean posibles». Y lo hizo tres días después de que Igualdad anunciara su ley integral contra la trata, lo que anticipa un nuevo choque con Montero. Por lo pronto, Calvo insistió ayer en que esta ley tiene que incluir la prohibición de la prostitución, porque «no nos engañemos, hay trata porque hay prostitución, si no hay prostitución, no hay trata», y porque la prostitución «es el elemento constitutivo de un sistema injusto contra las mujeres, porque viene a decir que nuestra sexualidad está a disposición de los varones». ●

Preacuerdo ERC-CUP para invertir a Aragónès

ERC y la CUP alcanzaron ayer un preacuerdo para la investidura del republicano Pere Aragónès como presidente de la Generalitat. El pacto, no obstante, se llevará a los órganos internos de los dos partidos para que lo validen: la CUP concretó que el miércoles lo abordará en asambleas abiertas telemáticas y que el jueves publicará el resultado de la votación, un día

antes de la fecha prevista para el debate de investidura.

En el preacuerdo, las dos formaciones se comprometen a «preparar las condiciones para realizar un nuevo embate democrático, preferentemente en forma de referéndum», aunque ERC precisó que se mantiene su apuesta «por un proceso de negociación para resolver democráticamente el conflicto».

También se comprometen a defender el derecho a la vivienda y a dar respuesta a la emergencia habitacional medianate el impulso de «una agenda legislativa catalana». Sobre sanidad, consideran que se debe reforzar la Atención Primaria.

Asimismo, pactaron cambios en la gestión del orden público que pasan por «suspender el uso de los proyectiles de foam por parte de los cuerpos policiales en Cataluña». El pacto fue alcanzado al margen de Junts, la formación de Carles Puigdemont. ●



Nabody consiguió ser reanimada en el muelle de Arguineguín, pero falleció ayer. EFE

HISTORIAS CON FOTO

Muere Nabody, la pequeña que llegó en patera

Nabody, la niña inmigrante de dos años que permanecía en la unidad de medicina intensiva del hospital Materno Infantil de Las Palmas de Gran Canaria en estado crítico tras recuperarse de una parada cardiorrespiratoria al llegar a la isla, falleció ayer en el centro médico. La pequeña, originaria de Mali, había sobrevivido desde que el martes sanita-

rios de Cruz Roja consiguieran reanimarla en el muelle de Arguineguín, al que la condujo una embarcación de Salvamento Marítimo que la rescató de una patera en que viajaban en total ocho niños, dos de ellos graves, pero no ha podido superar los daños que sufría su organismo y ha acabado muriendo menos de una semana después. ●

Un hombre apuñala a su mujer y sus dos hijos en Alcoy y se suicida

Un hombre de 33 años falleció ayer por las heridas que se autoinfligió con un arma blanca tras, presuntamente, herir a puñaladas a su exmujer y sus dos hijos, una niña de 12 años y un niño de 3, en su domicilio de Alcoy (Alicante). Este episodio de violencia machista tuvo lugar ayer minutos antes de las 18.00 horas a la altura del número 18 de la avenida Hispanidad de la ciudad alcoyana, donde en un primer momento se recibió aviso de que la madre, uruguaya de 43 años, había conseguido salir al portal sangrando con una herida en el abdomen.

El posteriormente fallecido, también de nacionalidad uruguaya, infligió una cuchillada a su hija, que fue intervenida en un hospital sin que se sepa la gravedad, y provocó un corte grave en el cuello al hijo, trasladado al hospital General de la ciudad de Alicante, donde también fue operado de urgencia.

A continuación, según las mismas fuentes, el hombre se apuñaló a sí mismo y, aunque llegó a ser trasladado con vida a un centro sanitario bajo custodia de la Policía Nacional, poco después falleció por la gravedad de las heridas. ●

20"

Temperaturas en ascenso desde hoy

El tiempo será estable en casi todo el país a partir de hoy, con cielos poco nubosos o despejados y temperaturas en ascenso generalizado, según la predicción de la Agencia Estatal de Meteorología.

Piden a la RAE que cambie la definición de la palabra 'racismo'

La organización SOS racismo ha exigido a la Real Academia Española (RAE) que cambie la definición del término 'racismo' en su diccionario, para concretar que se trata de una ideología que motiva la discriminación y la persecución de otras personas.

LA FRASE

«El racismo es un virus que muta fácilmente y que, en lugar de desaparecer, se esconde y está siempre al acecho»



PAPA FRANCISCO

Un 60% no se sienten españoles

El 47% de la población afrodescendiente que reside en España ha nacido en el país, aunque solo un 12% de ellos se califica como «afroespañol» y un 60% asegura no sentirse español como consecuencia de la discriminación, según un estudio encargado por la Dirección General para la Igualdad de Trato.

Cae una red de extorsionadores

La Policía Nacional ha detenido a 57 personas en varias ciudades españolas, las cuales, a través de una aplicación de mensajería y mediante llamadas telefónicas, extorsionaban a usuarios de páginas webs de servicios sexuales.

Dos muertos tras chocar con un kamikaze

Dos conductores de 39 y 35 años fallecieron la pasada madrugada al colisionar un vehículo contra un coche que conducía en sentido contrario por la A-2 a la altura de Alcalá de Henares.

Un aumento del 300%

Los delitos informáticos han aumentado hasta el 300% en España durante la pandemia, al tener que hacerse más transacciones en la banca digital y por la compra de productos en internet, según el experto en ciberseguridad de la Universidad de La Rioja Juan José Nombela.

20
minutos

ESPECIAL DÍA MUNDIAL DEL AGUA

LUNES, 22 DE MARZO DE 2021



VALORAR Y CUIDAR EL BIEN MÁS PRECIADO

La Organización de las Naciones Unidas invita un año más a reflexionar sobre la importancia del agua en su día mundial

BMS

El agua es el recurso que mueve el mundo. Vital para el desarrollo socioeconómico sostenible, es ade-

más un elemento necesario a la hora de suministrar energía, asegurar la producción alimentaria y crear ecosistemas saludables para la supervivencia humana.

Pero este preciado bien es un recurso cada vez más escaso, a causa del crecimiento ininterrumpido de la población, con su correspondiente aumento de demanda de recursos hídricos para consumo, agricultura o industria, entre mu-

chos otros ámbitos. Según datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Unicef, en el año 2019, 2.200 millones de personas contaban con un acceso insuficiente a fuentes de agua potable. Además, 4.200 millones de personas (más de la mitad de la población mundial) viven en lugares con sistemas de saneamiento de agua inseguros.

PASA A LA **PÁGINA SIGUIENTE**

DÍA MUNDIAL DEL AGUA PANORAMA

VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

El Día Mundial del Agua, que se celebra desde el año 1993 cada 22 de marzo, es una jornada establecida por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para incidir, año tras año, en la importancia del acceso y el cuidado del agua dulce.

SU GRAN VALOR

El lema elegido en este año 2021 por Naciones Unidas, *Valoremos el agua*, llama a reflexionar en torno al oro azul desde distintas perspectivas y a nivel mundial. Mediante el uso de redes sociales y canales diversos, se siembra el debate público en torno a la pregunta: ¿Qué valor le otorgan los ciudadanos de distintos países al agua en todos sus usos?

Este día sirve para concienciar, además, de las desigualdades presentes en la actualidad, así como para propiciar la adopción de medidas para afrontar la crisis mundial del agua. De hecho, uno de los objetivos principales actualmente es respaldar la consecución del Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) número 6: agua y saneamiento para todos de cara al año 2030 [ver página 4].



El lema de este año, *Valoremos el agua*, plantea una reflexión en torno a los distintos usos y concepciones de un bien muy preciado. ONU / WORLD WATER DAY

PERSPECTIVAS

Con comunicación y empatía, la campaña de 2021 busca que cada individuo explique el valor real que tiene el agua en distintos contextos, para comprender que no siempre es fácil acceder a ella a pesar de ser un recurso vital. Esos mensajes, que se pueden compartir en redes sociales mediante el hashtag #Water2Me, se recopilarán más tarde en un documento que podrá consultarse, a partir de hoy mismo,

en la página web oficial del Día Mundial del Agua (www.worldwaterday.org).

Otro de los enfoques más importantes se orienta a las infraestructuras hidráulicas, que permiten almacenar y transportar el agua donde más se necesita, además de limpiarla y devolverla a la naturaleza en las mejores condiciones después del uso humano.

La falta de estos medios es un palo en la rueda para el desarrollo en muy distintas áreas y, además, puede

LA CIFRA

2.200

millones de personas tienen un acceso insuficiente al agua potable, según la ONU

poner en peligro los ecosistemas si existe un funcionamiento deficiente.

En un mundo en el que 2.000 millones de personas viven en países de alto es-

trés hídrico, asegurar el transporte y el tratamiento de las aguas se convierte en una necesidad de primer nivel. Por ello, igualmente importante es valorar servicios como el saneamiento.

Este recurso es esencial en los hogares, pero también en las escuelas, los centros de trabajo o los hospitales. El saneamiento y la higiene han protegido nuestra vida desde hace siglos, pero este año se han convertido en protagonistas debido a la pandemia de COVID-19.

El agua sostiene también la producción y la actividad socioeconómica, desde la agricultura –sector que más demanda agua dulce– hasta la energía, pasando por la industria o el sector terciario. La escasez de este recurso, las inundaciones y el cambio climático pueden aumentar en gran medida los costes, además de perturbar cadenas de suministro en muchos lugares del mundo.

Por último, el agua está asociada a infinidad de aspectos socioculturales. Es

inseparable del crecimiento de las culturas y, en muchas de ellas, se vincula al bienestar, a la paz y a la religión con una vertiente espiritual muy importante.

Aunque estos conceptos pasan en ocasiones desapercibidos en los países occidentales, es importante acercarse a ellos desde una perspectiva global para comprender qué beneficios puede aportar su disponibilidad en el bienestar, el desarrollo y el avance de culturas diversas. ●

Su salida a bolsa: entre la protección y la especulación

El agua es ya un activo universal y que cotiza en Wall Street desde hace algo más de un año. ¿Qué consecuencias tiene este hecho?

El pasado 7 de diciembre de 2019, el agua comenzó a cotizar en bolsa entrando en los mercados estadounidenses de

futuros de Wall Street. Este mecanismo financiero ha dado lugar, desde el día de su anuncio, a debate: a un lado es-

tán todos aquellos que defienden que esta comercialización ayudará a conseguir que el agua se use de forma más eficiente; al otro, los detractores que señalan como inmoral la especulación en torno a un recurso tan necesario para la vida como es el agua.

Para ser exactos, lo que empezó a cotizar en bolsa no fue el agua como tal, sino los derechos sobre su uso, esos que funcionan ya a través de concesiones o licencias administrativas en buena parte del mundo. Esas concesiones han pasado, por tanto, a un plano que permite especular con es-

tas transacciones de usos y aprovechamientos del agua.

Este mecanismo pasa a ser efectivo, por ejemplo, en lugares como California (de hecho, el índice se llama *Nasdaq Veles California Water Index*, NQH20), donde el recurso hídrico puede llegar a escasear: el difícil acceso al agua y la disponibilidad de la misma ya había hecho que su precio fluctuase en distintas ocasiones anteriores.

El mercado de futuros, en el que se incluye el agua desde hace algo más de un año, funciona en forma de previsión y a largo plazo, por lo que

asegurarse el activo puede servir para garantizar la disponibilidad de este recurso durante varios años.

¿CUÁNTO VALE EN ESPAÑA?

A pesar de que el valor en bolsa del agua se ha quedado por el momento en Wall Street, en España también es posible observar una diferencia en los precios del agua basada en su escasez o abundancia.

En concreto, nuestro país se define por una escasez hídrica cada vez más abundante y especialmente acusada en zonas del sur y el este peninsular. Por ello, las tarifas de

agua varían por comunidad autónoma, tanto en función de la disponibilidad como debido a aspectos relacionados con su gestión.

En un estudio de la Organización de Consumidores y Usuarios (OCU), fechado en octubre de 2020, se pueden observar esas diferencias: en lugares como Palencia u Orense, el precio por metro cúbico de agua rondaba durante los meses previos los 90 céntimos de euro; mientras que en Murcia y Sevilla llegó a alcanzar en el mismo periodo el precio de 3,16 y 3,20 euros, respectivamente. ●



El agua: importante para ti, importante para todo.

El 22 de marzo Naciones Unidas celebra el Día Mundial del Agua. Este año destaca el valor del agua como elemento esencial para la vida en el entorno natural, así como en los hogares, las escuelas, las industrias, los lugares de trabajo...

Desde SUEZ, con el impulso de la innovación, preservamos este recurso fundamental para el futuro de las personas y del planeta.

Y para ti, ¿qué es el agua? #Water2me

www.suez.es

 **HIDRAQUA**

 **suez**

DÍA MUNDIAL DEL AGUA UN RETO GLOBAL

UNIDOS PARA GARANTIZAR SU ACCESO Y SALUBRIDAD

La ONU espera conseguir un mundo más justo y mejor con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, metas que atañen al total de los países y que recogen la necesidad de agua potable y para todos

BMS

Pobreza, hambre, educación, igualdad de género, trabajo, sostenibilidad, paz... son algunas de las realidades que afectan a todos los países del mundo, una situación que requiere de la colaboración internacional y el compromiso de toda la población.

Para hacer del planeta un lugar mejor y más justo, la ONU ha reunido estas problemáticas en un total de 17 desafíos globales: los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Adoptados en 2015 por los líderes mundiales, estos se comprometieron a abordar los distintos retos en un plazo máximo de 15 años, en un acto de corresponsabilidad que atañe a la sociedad civil, los gobiernos y el sector privado.

La vida de millones de personas está amenazada por estas problemáticas, cuya gravedad

se ha acelerado a causa del cambio climático. Una de las más perjudicadas ha sido el agua, cuyo día mundial se celebra hoy y en la que se centra el sexto ODS, nombrado *Agua limpia y saneamiento*.

En este aspecto, el calentamiento global favorece las sequías, inundaciones y tormentas, fenómenos que afectan a los suministros de agua potable y ponen en riesgo la vida de, al menos, 60 millones de niños que viven en zonas con escasez y en riesgo de sufrir estos desastres naturales, según Unicef.

El agua, el elixir de la vida, es un recurso necesario y, en muchas regiones, un lujo. Tres de cada diez personas carecen de acceso a servicios de agua potable y, cada día, alrededor de mil niños mueren a causa de enfermedades diarreicas asociadas a la falta de higiene



El acceso al agua es complicado en algunas zonas del planeta como Ampefy, en el centro de Madagascar (África). GTRES

ne. Con estas cifras, la ONU pretende ilustrar la urgente necesidad que el mundo entero tiene de proteger uno de sus bienes más preciados.

CAMBIO CLIMÁTICO

El Día Internacional del Agua pretende poner en el punto de mira el cambio climático, una amenaza para toda la vida existente en la Tierra. Este 2021, se celebrará la World Water Week entre el 23 y el 27 de agosto con una serie de citas virtuales donde se debatirán los grandes retos hídricos.

Los efectos del calentamiento global en las reservas de agua son diversos. Por ejemplo, el incremento de CO² está alterando el equilibrio químico de los océanos y

60

millones de niños viven en zonas con bajos niveles de acceso al agua y con riesgo de sequías e inundaciones

40%

de la población mundial sufre escasez de agua corriente. Las mujeres y niñas la recogen en el 80% de esos hogares

4

billones de personas no cuentan con servicios básicos de saneamiento, como retretes o letrinas

pone en riesgo la vida de múltiples organismos y ecosistemas; la subida del nivel del mar amenaza a las poblaciones más expuestas y las reservas subterráneas se están reduciendo con rapidez.

LA SEXTA META

«Garantizar la disponibilidad de agua y la gestión sostenible

y el saneamiento para todos» es el sexto ODS, que centra sus esfuerzos en las comunidades locales de países en desarrollo de África y Asia.

Aunque es un derecho fundamental, no está garantizado para todos: más del 40% de la población sufre escasez. Además, cuando es insalubre, su consumo favorece la expansión

de enfermedades. Por eso, como defiende la ONU, los gobiernos deben trabajar en políticas que mejoren la situación como «invertir en investigación y desarrollo de recursos hídricos» y «promover la inclusión de las mujeres, los jóvenes y las comunidades indígenas en la gobernanza de los recursos hídricos» de su zona. ●

6 AGUA LIMPIA Y SANEAMIENTO



Icono del sexto de los ODS de la Agenda 2030. ONU

La acción nacional y de las empresas

BMS

Nuestro país también se ha sumado a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), creando su propia Agenda 2030 a través de iniciativas del Gobierno, que establece los compromisos nacionales e invita a aunar fuerzas para lograr su consecución.

Dentro del sexto ODS (*Agua limpia y saneamiento*), España cuenta con sus propias problemáticas y, en función de ello, se han previsto un conjunto de soluciones específicas, como la mejora de las infraestructuras hidrográficas en la cuenca del Guadal-

quivir y el río Ebro. Además, se han fijado «los criterios de sanidad de la calidad del agua de consumo humano», tal y como explica el Alto Comisionado de la Agenda 2030 española.

Junto a las acciones del Gobierno y de la ciudadanía, el sector privado ya se ha sumado a la lucha por lograr la sexta meta de los ODS con la adopción de distintas políticas.

COMPROMISO

Un total de 258 organizaciones se han comprometido con la Agenda 2030 y se han

unido en torno a la Plataforma COMparte, dentro del Pacto Mundial Red Española. Esta congregación es un punto de encuentro de buenas prácticas en sostenibilidad con un enfoque ODS.

En relación con este sexto objetivo de la ONU, también destacan las medidas de empresas como Acciona, con su potabilizadora en Colombia; el Programa de Infraestructuras Sociales desarrollado por Ferrovial en zonas vulnerables de África y América Latina; y el proyecto SAVE de gestión de sostenibilidad ambiental de la cadena de hoteles Meliá.

También ha sido muy relevante la iniciativa de Aigües de Barcelona (AGBAR), que ha creado el Fondo de Solidaridad con la colaboración del Ayuntamiento de Barcelona, para todas aquellas personas en situación de vulnerabilidad económica. En 2020, el fondo ha sufragado la factura de unas 25.000 personas en el Área Metropolitana de la capital catalana, es decir, unas 9.000 familias. Estas personas buscan facilitar el acceso al consumo básico de agua, según los criterios de la OMS (100 litros por persona y día) y del sexto ODS de la ONU. ●



22 de marzo

DÍA MUNDIAL DEL AGUA

#Water2me



Descubre
el valor
de cada gota

Canal 
de Isabel II

DÍA MUNDIAL DEL AGUA **BIODIVERSIDAD**

Bandada de flamencos en Fuente de Piedra, Málaga, una de las colonias más importantes de Europa. WIKIMEDIA

UNA FUENTE DE VIDA QUE SE APAGA Y, CON ELLA, LA RIQUEZA DEL PLANETA

Gran cantidad de especies animales y vegetales acuáticos se enfrentan a su desaparición inminente

BMS

El agua es la fuente de la vida, de ella depende nuestra existencia y la de millones de especies animales y vegetales y, sin embargo, las personas continúan degradando este bien escaso y tan necesario: de acuerdo con el *Informe Planeta Vivo 2020*, de WWF, desde el año 1970 se ha perdido el 83% de la biodiversidad en los ecosistemas de agua dulce a escala global.

El estudio, que ha contado con la participación de más de 125 expertos de todo el mundo, es en realidad una radiografía del estado de la biodiversidad y sus principales amenazas, cuyo origen está en acciones humanas como la deforestación, la agricultura intensiva y el tráfico de especies. En el informe se subraya que Europa es una de las regiones donde se registra una mayor pérdida de biodiversidad acuática y, además,

el 60% de sus ríos, humedales y acuíferos se encuentran actualmente en mal estado.

De las 3.471 poblaciones que WWF ha analizado en el *Índice Planeta Vivo de Agua Dulce* (entre las que se encuentran mamíferos, aves, anfibios, reptiles y peces), se calcula que han disminuido una media de un 84%, es decir, un 4% cada año desde 1970. En concreto, anfibios, reptiles y peces de agua dulce son los más perjudicados, sobre todo en Latinoamérica y el Caribe.

Pero, ¿qué ha ocurrido para que haya una pérdida de biodiversidad tan grande? La acción humana es la principal responsable de esta situación, con actividades como la contaminación, el desarrollo urbano costero y la sobrepesca. Todas tienen un impacto irreversible en las aguas del planeta y, combinadas con los efectos del

cambio climático, sus consecuencias para la existencia de la vida en la Tierra resultan devastadoras.

GESTIÓN UNIFICADA

Tras años de negociaciones, en diciembre de 2020 por fin vio la luz la Directiva Marco Europea del Agua (DMA), una

Desde 1970, se ha perdido el 83% de la biodiversidad en ecosistemas de agua dulce en todo el mundo

La acción humana es la principal responsable de la amenaza de la vida en la Tierra

respuesta a la necesidad de unificar las actuaciones en materia de gestión de agua dentro de la Unión Europea.

La DMA busca proteger las aguas de la Comunidad Europea para garantizar su sostenibilidad, respondiendo a una creciente demanda y manteniendo su buena calidad para todos sus usos.

En España, la gestión del agua se ha centrado tradicionalmente en satisfacer la demanda con la construcción de embalses y trasvases, poniendo en riesgo la salud de ríos, acuíferos y humedales. Además, según señala WWF, el 70% de la que consumimos está destinada a la agricultura.

PROTEGER LO IMPORTANTE

La biodiversidad es «la variabilidad de organismos vivos de cualquier fuente, incluidos, entre otros, los ecosistemas terrestres y marinos y otros sistemas acuáticos, y los complejos ecológicos de los que forman parte». Así se definió un concepto tan vital en el Convenio sobre Diversidad Biológica de 1992.

La biodiversidad, por tanto, comprende toda forma de vida en la Tierra y es misión de todos salvaguardarla. Dentro del ámbito hídrico, las soluciones pasan por una planificación adecuada de cuencas hidrográficas, mejorar la calidad del agua, proteger y restaurar los hábitats en peligro y gestionar la explotación, entre otros. ●

BIODIVERSIDAD

Proteger a los más vulnerables



Lobo fino de Guadalupe

Incluidos en la *Lista Roja de Especies Amenazadas* de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza, estos osos marinos residentes en EE UU y México están amenazados por la actividades petroleras, el transporte marítimo, la caza y la pesca masiva y los residuos.



Tortugas marinas

Seis de las siete especies de tortugas marinas están amenazadas, sobre todo por el plástico, ya que lo confunden con las medusas y, al intentar comérselo, se ahogan. También pueden quedarse enredadas en las redes pesca y las crías quedan atrapadas en la playa, sin alcanzar el mar.



Coral negro

La pesca de arrastre en el Mediterráneo y el incremento de la temperatura en el mar está acabando con el coral negro y especies similares de antozoos. Su conservación es vital, ya que actúan de refugio para muchos organismos y albergan un gran nivel de biodiversidad.



Lapa ferrugínea

En 1999, la lapa ferrugínea entró en la categoría de «en peligro de extinción» del *Catálogo Español de Especies Amenazadas*. Esta especie es exclusiva del Mediterráneo occidental y peligra por la recolección del hombre y la fragmentación y deterioro de su hábitat natural.

OFRECIDO POR OXFAM INTERMÓN



Una de las instalaciones de lavado de manos sin contacto que Oxfam Intermón ha colocado en el campo rohingya de Cox's Bazaar, en Bangladesh, donde viven más de 850.000 personas refugiadas. FOTO: FABEHA MONIR/OXFAM

El agua, más vital que nunca

La pobreza, la falta de vacunas y de atención sanitaria convierten a este bien, junto a la higiene, en la única medicina para millones de personas

Lavarse las manos con agua limpia y jabón en un campo de personas refugiadas en Bangladesh, República Centroafricana o Jordania puede suponer la diferencia entre la vida y la muerte. Si bien todo el planeta ha sido consciente de la importancia del agua y la higiene en este año de pandemia, en ningún sitio se ha puesto más de manifiesto que en los lugares en los que viven las personas más vulnerables y olvidadas de la tierra.

Con la irrupción del coronavirus, la experiencia de décadas de las ONG en el combate a otras enfermedades infecciosas como el ébola o el zika en entornos difíciles de hacinamiento, falta de agua corriente o extrema pobreza ha supuesto un muro de contención para evitar la propagación de la enfermedad. El único muro, en realidad, en lugares donde no hay suficientes medicinas, personal médico, instalaciones sanitarias o, por supuesto, vacunas. Según Oxfam Intermón, en los países más pobres 2021 terminará con solo una de cada cuatro personas vacunadas.

Esta entidad ha puesto el énfasis en facilitar instalaciones que garanticen el acceso a este bien en aquellos lugares donde se encuentran las personas más vulnerables,

como los campos de personas refugiadas, las escuelas o los centros sanitarios de países pobres o en conflicto, además de incrementar la formación y promoción de la higiene entre estos colectivos.

«La pandemia ha incrementado la desigualdad, pero creemos que también ha cambiado la mirada de millones de personas en el mundo. La gente se ha dado cuenta de que se necesita un esfuerzo de solidaridad a nivel mundial. Estamos ante una situación crítica y debemos de ser conscientes de que nadie estará a salvo hasta que todas las personas lo estemos, y eso incluye especialmente a las personas más pobres», apunta Pilar Orduña, responsable de acción humanitaria de Oxfam Intermón.

Como organización especializada precisamente en agua, higiene y saneamiento, esta ONG cuenta con una larga experiencia operativa en la respuesta a emergencias de salud pública, adquirida en epidemias, desplazamientos forzados o catástrofes naturales. «El agua, el saneamiento y la higiene, ámbitos que han sido nuestro trabajo principal durante décadas, son vitales para controlar brotes que podrían arrasar a personas que, en muchos ca-

sos, ya tienen un estado de salud frágil por la situación de pobreza en la que viven», explican.

Cabe señalar que en muchos de estos campos hasta 250 personas comparten un solo punto de abastecimiento de agua y disponen de menos de 3,5 metros cuadrados de espacio vital por persona, condiciones que hacen especialmente difícil cumplir con las medidas más básicas de prevención, como son la higiene y el distanciamiento social.

MEDIDAS CONCRETAS

Para combatir la enfermedad en estos entornos complejos, como son los campamentos para personas refugiadas o las zonas urbanas densamente pobladas, no solo es necesario instalar fuentes de agua limpia. «Damos formación en higiene», explica Orduña. «Puede parecer un tema menor, pero recordemos cómo todos tuvimos que aprender a lavarnos las manos correctamente aquí en España al inicio de la pandemia. Parecía una obviedad, pero nos dimos cuenta de que no era así».

Oxfam Intermón ha incrementado, por ejemplo, las instalaciones de agua limpia y con el diseño de grifos sin contac-

to que funcionan sin pedal, además de entregar 'kits' de higiene con jabón, mascarillas y productos de aseo personal a las personas más vulnerables, especialmente las que se encuentran en entornos de alto riesgo. También se ha aumentado la concienciación sobre la prevención y el saneamiento.

ALGUNOS LUGARES DE ACTUACIÓN

Yemen es ahora mismo el país que sufre la mayor catástrofe humanitaria del mundo. Es uno de los lugares donde Oxfam Intermón actúa formando a voluntarios para concienciar sobre el virus y promover la higiene entre las comunidades afectadas por el conflicto yemení. Se ha proporcionado dinero en efectivo a las familias, 'kits' de higiene y suministro de agua mediante camiones cisterna en campamentos para personas desplazadas.

Este mismo apoyo se ha prestado en Irak, donde se ha rehabilitado y proporcionado agua y saneamiento a decenas de centros sanitarios y educativos. Además, junto a la red de organizaciones socias locales se ha capacitado a un gran número de personas voluntarias de las comunidades para responder rápidamente a la COVID-19. Igualmente, se ha proporcionado alimentos de emergencia y dinero a familias en situación de vulnerabilidad.

En Cox's Bazaar (Bangladesh), donde casi un millón de personas rohinyas viven en condiciones de hacinamiento extremo, se ha intensificado también la labor de promoción de la higiene y saneamiento, con la distribución de agua y jabón y desarrollando herramientas innovadoras como los puntos de lavado de manos sin contacto.

En Burkina Faso, por su parte, donde 780.000 personas están internamente desplazadas, se están realizando las mismas tareas, asegurando el acceso a agua segura y potable y mejorando los conocimientos de las comunidades en torno a la COVID-19.

En total, casi 10 millones de personas y 700 centros de salud repartidos por 68 países han recibido apoyo de Oxfam Intermón en materia de agua, higiene, saneamiento y equipos de protección para la COVID-19.



Más información en:
www.MirarDeOtraForma.org

DÍA MUNDIAL DEL AGUA BUENAS PRÁCTICAS

¿QUÉ PUEDES HACER EN CASA PARA CONTRIBUIR?

El agua es un bien preciado que debemos cuidar, empezando con pequeños gestos en nuestro hogar para ahorrar y para no contaminarla

BMS

En la Tierra, no en vano conocida como el planeta azul, aproximadamente un 70% de la superficie es agua. Este porcentaje es similar en el cuerpo humano, donde supone entre un 60% (en la vejez) y un 80% (al nacer). Por eso no resulta exagerado afirmar que el agua es fundamental para la vida, tanto de las personas como de las plantas y los animales.

UN RECURSO ESCASO

Desafortunadamente, la mayor parte de esa superficie líquida es agua salada (96,5%) y solo un 3,5% dulce.

EN CIFRAS

133

litros por habitante y día fue la media de consumo de agua en España en 2018, según el INE

2,67

euros por metro cúbico fue el coste unitario más caro, en Cataluña, mientras que el más bajo se registró en La Rioja (1,01 euros)

17,4%

del consumo del sector económico se produjo en Andalucía, la comunidad con más volumen

de. Además, está congelada en un alto porcentaje (69%) y casi toda la restante se acumula en acuíferos subterráneos (30%) que hay que explotar. Es decir, solo un 1% del agua dulce está disponible directamente para el consumo humano.

De estos datos se deduce que cuidar del agua potable y procurar que no se contamine es una responsabilidad enorme en la que todos deberíamos implicarnos. Aunque tendemos a pensar que no se puede hacer gran cosa para paliar el cambio climático —algunos defienden, de hecho, que ya es irreversible—, hay pequeños gestos con los que podemos aportar nuestro granito de arena.

POR EL FUTURO

No hay que olvidar que nuestras acciones servirán de ejemplo para las nuevas generaciones, a las que queremos dejar un planeta en mejor estado y enseñar buenas prácticas para garantizar el agua del futuro. Por eso deberíamos poner más atención a la manera en que la consumimos en el día a día, por el ahora y por el mañana.

A continuación ofrecemos una serie de consejos que podemos aplicar en nuestras rutinas cotidianas con facilidad, para consumir agua de forma más responsable. Se trata de recomendaciones sencillas relacionadas con el ahorro, la limpieza o el mantenimiento de las redes de abastecimiento, de las que por suerte disfrutamos en España. El agua es vida. ●

EN FOTOS

Manual para cuidar del agua en el día a día



WINARROW / AMAZON

Evita el agua embotellada

No solo porque su envase suele ser de plástico sino también por la huella de carbono que deja su producción, deberíamos reducir al máximo el consumo de agua embotellada. Llevar una botella reutilizable siempre encima es la mejor ayuda y, en lugares donde el agua no es muy buena, se pueden instalar filtros en el grifo (foto) o usar jarras con uno incorporado.



GTRES

Reutilizar para no desperdiciar

Si te resulta indispensable dejar correr el grifo para alcanzar la temperatura deseada al beber o lavarte, puedes recogerla y usarla para regar, para tu mascota, o para fregar el suelo, limpiar el coche... El agua de cocinar también sirve para las plantas. Nunca riegues en las horas centrales del día, si lo haces al amanecer o al anochecer será más provechoso.



ARCHIVO

También fuera de casa

En tu tiempo de ocio puedes aportar igualmente tu granito de arena a favor del agua. No dejar basura junto a ríos, lagos o embalses y no tirar colillas en la playa es fundamental. En alojamientos turísticos, podemos pedir que no cambien toallas y sábanas cada día. Y si ves una fuga en la vía pública (de fuentes, tuberías...), avisa para que la reparen cuanto antes.



GTRES

Reduce el consumo en casa

Todo los conocemos, pero es hora de tomarse en serio los clásicos consejos: cierra el grifo mientras te lavas los dientes, te afeitas o te enjabonas las manos; siempre mejor duchas cortas que baños; instala cisternas de doble descarga y reduce su capacidad metiendo una botella dentro; no dejes correr el agua y utiliza el lavavajillas en lugar de fregar platos a mano.



ARCHIVO

El aceite, mejor a reciclar

Hay un error en el que solemos caer: tirar el aceite usado de la sartén al desagüe o al váter. Si te paras a pensar dónde va ese aceite, seguro que te pasas al bando del reciclaje. Es tan fácil como acumularlo en un envase vacío con tapón (por ejemplo, de detergente líquido) y llevarlo al punto limpio o contenedor más cercano. Algunos supermercados también lo recogen.



ELENA BUENAVISTA

Y recuerda: el váter no es una papelera

Que seamos conscientes de que cada persona cuenta es imprescindible para cambiar las malas costumbres. Entender que el desagüe o el inodoro no son una papelera es esencial: las toallitas, tampones y similares van del retrete al sistema de depuración de aguas de las ciudades, así que cada mal gesto individual al final lo pagamos todos.



Protestas contra «el auge de los discursos de odio» contra los migrantes

Ayer, Día Internacional contra el Racismo, distintos colectivos valencianos antirracistas salieron a la calle para denunciar «el auge de los discursos de odio que criminalizan a las personas migrantes» y exigieron el cierre de los Centros de Internamiento de Extranjeros, así como la derogación de la ley de extranjería que, a su juicio, condena a miles de migrantes a la exclusión social. FOTO: KAI FÖRSTERLING / EFE

La velocidad máxima bajará a 30 km/h en la ronda interior

MOVILIDAD traslada al Síndic medidas ante las quejas por ruido y contaminación en el entorno de la Finca de Hierro

SE INCLUYEN el control con cámaras del giro hacia la calle Sant Pau desde la avenida del Oeste y menos buses

JOSÉ LUIS OBRADOR
jlobrador@20minutos.es / @jlobrador

La ronda interior de València, que rodea el centro histórico a través de calles como Colón, Xàtiva y Guillem de Castro bajará su velocidad máxima para la circulación de vehículos a 30 kilómetros por hora. Además, se instalarán cámaras para controlar la prohibición de acceso a la calle Sant Pau desde la avenida del Oeste y se reducirán en tres el número de líneas de la Empresa Municipal de Transportes (EMT) que circulan por el entorno de las calles Sant Pau, Xàtiva, el instituto Luis Vives y la plaza de San Agustín.

Esta batería de medidas se incluyen en los tres informes que el área de Movilidad Sosteni-

ble ha remitido al Síndic de Greuges, que desde el pasado mes de septiembre de 2020 tramita la queja de un residente en el entorno de la conocida como Finca de Hierro por las molestias en forma de ruidos y contaminación que, según expone este vecino, causa en esta zona la acumulación de autobuses como consecuencia de la última remodelación de la red de la EMT en el centro. El PP se hizo eco de la queja y presentó una moción en la Comisión de Movilidad que fue rechazada por el Gobierno municipal.

En la tramitación de esta reclamación, el Ayuntamiento contestó al Síndic que, efectivamente, de 2019 a 2020 «el número total de expediciones de

transporte público en el entorno ha aumentado de las 1.671 en 2019 a las 2.247 actuales, es decir, las 18 líneas aumentan el número de expediciones al día». No obstante, el Síndic, Ángel Luna, lamenta la falta de informes de contaminación acústica y medioambiental, y recomienda al Consistorio que en el plazo de un mes, teniendo en cuenta «el notable incremento del tráfico de autobuses urbanos» que se ha producido en este entorno, adopte «todas las medidas que sean necesarias para reducir al máximo posible la contaminación acústica y atmosférica» para proteger el derecho fundamental a la inviolabilidad del domicilio y los derechos constitucionales a la protección de la salud, a un medioambiente adecuado y a una vivienda digna que tienen los residentes y los alumnos del instituto Luis Vives.

Pues bien, esta respuesta llega ahora. Si bien lo hace fuera de plazo, adjunta tres informes:

de Movilidad, de Calidad Acústica y del Aire y de la EMT. En el primer documento, Movilidad expone el «notable descenso de las intensidades» del tráfico de vehículos en las calles que perimetran la Finca de Hierro. Por ejemplo, en enero de 2016 pasaban de media 42.964 vehículos al día por la calle Xàtiva, frente a los 31.610 de enero de

EL APUNTE

Grezzi: «Nunca va a dejar de pasar»

«La ciudadanía puede estar tranquila porque bajo nuestra supervisión el transporte público nunca va a dejar de pasar y de modernizarse y ser menos contaminante», afirma Grezzi, que ve la petición de más servicio «incompatible con expulsarlos» del centro histórico.

2020 (antes de la pandemia) y los 18.077 de enero de 2021. Lo mismo sucede en San Agustín-San Vicente, que cae de 14.664 a 6.191, y en Marqués de Sotelo, que pasa de 16.086 a 4.221. En la calle Sant Pau no hay mediciones automáticas, pero sí puntuales que muestran un descenso de 5.061 vehículos en noviembre de 2019 a los 2.441 de marzo de 2021. Movilidad atribuye estas caídas a las peatonalizaciones, a la construcción de carriles bici y al efecto de la pandemia. Para seguir en esta senda, anuncia «a



20M.ES/VALENCIA

Consulta todas las noticias de la actualidad valenciana en nuestra página web

corto y medio plazo» la mencionada reducción a 30 km/h en la ronda interior y las cámaras en Sant Pau, así como futuras reurbanizaciones en el entorno.

La EMT, por su parte, señala que ha destinado a los itinerarios de estas calles autobuses híbridos, que consumen un 30% menos de combustible que un bus estándar. No obstante, anuncia la modificación de las líneas 62, 67 y 72 para reducir el número de buses que circulan a diario por este entorno. Con esos cambios, estima que el número total de expediciones bajará de las 3.120 actuales a 2.576. Por calles, Xàtiva-Luis Vives bajará de 1.477 a 1.300 expediciones al día; San Agustín, de 917 a 761, y Sant Pau, de 726 a 515.

Finalmente, el servicio de Calidad Acústica y del Aire acepta la recomendación del Síndic y continuará vigilando los niveles de contaminación acústica y ambiental. Los técnicos se ratifican en el anterior informe, que medía la calidad ambiental en la plaza del Ayuntamiento, y, en cuanto al ruido, aludía a «un descenso en todos los niveles en el entorno de la plaza de San Agustín» entre 2012 y 2017.

Para el concejal de Movilidad Sostenible, Giuseppe Grezzi, la pacificación del tráfico y la mejora ambiental en el centro de la ciudad y en el entorno de la Finca de Hierro en particular ha sido «espectacular» en los últimos años. «Hablamos de unas calles en las que la reducción del tráfico de paso roza el 50% y se ha ampliado el espacio peatonal sustancialmente, tanto en la plaza de San Agustín como en Xàtiva y Guillem de Castro, todo por iniciativa del Gobierno de Joan Ribó». No obstante, añade que desde su concejalía «siempre estamos dispuestas a hacer más si hay margen, y si la petición del Síndic, en total consonancia con nuestras políticas, nos empuja en ese sentido, pues seguiremos con ello», finaliza. ●

Cien mujeres superan la brecha digital y de género

La Universidad Popular (UP) de València ha iniciado el programa de alfabetización digital *Fem Tric*, dirigido a un centenar de mujeres afectadas por la brecha digital de género y la exclusión tecnológica. El plan está compuesto de dos tipos de talleres, uno de iniciación desde cero y otro para mejorar las oportunidades profesionales, con seis grupos de actividad de 15 personas cada uno. Entre los objetivos principales está «ayudar a incrementar la autonomía de las mujeres frente a las nuevas tecnologías y reducir su dependencia de otras personas, como familiares, para utilizar estas herramientas digitales; así como ayudar a superar ideas estereotipadas de una supuesta incapacidad o imposibilidad de utilizar las nuevas tecnologías, temores e inseguridades», detalla la concejala y presidenta de la UP, Isabel Lozano. ●

20"

Vuelven el Registro y el Padrón municipal con cita previa

El Ayuntamiento de València reabre hoy, con cita previa, el Registro Municipal y el Padrón, ambos servicios situados en Tabacalera. Los turnos para asistir presencialmente se pueden solicitar a través del teléfono 010 o en la página web valencia.es.

Charlas sobre el cambio climático en la Ciutat de les Arts hasta el domingo

La *Semana del planeta* tendrá lugar desde hoy hasta el próximo domingo 28 de marzo en la Ciutat de les Arts i les Ciències. Se desarrollarán actividades de divulgación y conferencias sobre el cambio climático. Más información en www.cac.es.

Turisme promocionará la región en 20 mercados

Turisme Comunitat Valenciana prevé realizar este 2021 más de 200 actuaciones de promoción turística en 20 mercados diferentes, muchos internacionales. Se hará con *workshops*, ferias, encuentros y foros *online*, indican desde Turisme.

Nuevo tapizado en los asientos del metro

Ferrocarrils de la Generalitat Valenciana sustituirá el tapizado de los asientos de Metrovalencia y Tram d'Alacant para que se puedan limpiar mejor.

Todas las estadísticas deportivas en 20minutos.es

PRIMERA DIVISIÓN J-28

Villarreal	2-1	Cádiz
Valladolid	1-1	Sevilla
Valencia	2-1	Granada
R. Sociedad	1-6	Barcelona
Huesca	0-0	Osasuna
Getafe	1-1	Elche
Celta	1-3	R. Madrid
Betis	2-0	Levante
At. Madrid	1-0	Alavés
Athletic	1-1	Eibar

PRÓXIMA JORNADA

Elche - Betis
Sevilla - At. Madrid
R. Sociedad - Athletic
R. Madrid - Eibar
Osasuna - Getafe
Levante - Huesca
Granada - Villarreal
Cádiz - Valencia
Barcelona - Valladolid
Alavés - Celta

EQUIPO	PT	CASA				FUERA				TOTAL				GF	GC
		PJ	PG	PE	PP	PJ	PG	PE	PP	PJ	PG	PE	PP		
★ 1 At. Madrid	66	15	11	3	1	13	9	3	1	28	20	6	2	51	18
★ 2 Barcelona	62	14	9	4	1	14	10	1	3	28	19	5	4	67	24
★ 3 R. Madrid	60	13	9	1	3	15	9	5	1	28	18	6	4	49	23
★ 4 Sevilla	55	14	10	1	3	14	7	3	4	28	17	4	7	39	21
▲ 5 R. Sociedad	45	14	6	5	3	14	6	4	4	28	12	9	7	44	28
▲ 6 Betis	45	14	8	2	4	14	6	1	7	28	14	3	11	38	41
7 Villarreal	43	14	6	6	2	14	4	7	3	28	10	13	5	39	31
8 Granada	36	14	8	3	3	14	2	3	9	28	10	6	12	34	46
9 Athletic	35	14	7	3	4	14	2	5	7	28	9	8	11	38	32
10 Levante	35	14	5	7	2	14	3	4	7	28	8	11	9	36	37
11 Celta	34	14	6	3	5	14	2	7	5	28	8	10	10	35	43
12 Valencia	33	14	6	5	3	14	2	4	8	28	8	9	11	34	38
13 Osasuna	30	14	4	4	6	14	3	5	6	28	7	9	12	23	35
14 Getafe	29	15	5	5	5	13	2	3	8	28	7	8	13	22	33
15 Cádiz	29	14	3	4	7	14	4	4	6	28	7	8	13	24	44
16 Valladolid	27	14	3	5	6	14	2	7	5	28	5	12	11	26	38
17 Elche	25	13	3	6	4	15	2	4	9	28	5	10	13	25	42
▼ 18 Eibar	23	14	1	6	7	14	3	5	6	28	4	11	13	22	33
▼ 19 Alavés	23	14	3	5	6	14	2	3	9	28	5	8	15	23	44
▼ 20 Huesca	21	14	2	6	6	14	1	6	7	28	3	12	13	26	44

PICHICHI

Leo Messi (Barcelona)	23
Luis Suárez (Atlético)	19
K. Benzema (R. Madrid)	17
Gerard Moreno (Villarreal)	16
Y. En-Nesyri (Sevilla)	15

QUINIELA

1 Athletic - Eibar	X
2 Celta - Real Madrid	2
3 Huesca - Osasuna	X
4 Valladolid - Sevilla	X
5 Getafe - Elche	X
6 Valencia - Granada	1
7 Villarreal - Cádiz	1
8 Atlético - Alavés	1
9 Alcorcón - R. Vallecana	2
10 Leganés - Fuenlabrada	2
11 Málaga - Tenerife	X
12 Mallorca - Oviedo	X
13 Ponferradina - Almería	1
14 Sabadell - Sporting	X
15 R. Sociedad - Barça	1-M

SEGUNDA J-30

Sabadell	1-1	Sporting
Zaragoza	-	Mirandés
Ponferradina	2-1	Almería
Mallorca	0-0	Oviedo
Málaga	1-1	Tenerife
Lugo	0-0	Castellón
Leganés	0-2	Fuenlabrada
Las Palmas	1-2	Girona
Espanyol	4-0	U.D. Logroñés
Alcorcón	0-3	R. Vallecana
Albacete	-	Cartagena

CLASIFICACIÓN

Mallorca	61
Espanyol	58
Almería	56
Leganés	53
Sporting	52
R. Vallecana	49
Ponferradina	46
Girona	42
Mirandés	41
Málaga	41
Tenerife	40
Las Palmas	39
Fuenlabrada	39
Oviedo	37
Lugo	36
UD Logroñés	31
Zaragoza	30
Castellón	30
Alcorcón	30
Cartagena	29
Sabadell	28
Albacete	26

PRIMERA FEMENINA J-23

Santa Teresa	0-3	Madrid CFF
Eibar	0-1	Espanyol
Real Madrid	1-2	Levante
Logroño	3-0	Deportivo
R. Vallecana	0-4	FC Barcelona
Sp. Huelva	1-0	Atlético
R. Sociedad	2-2	Sevilla
Betis	1-2	Gr. Tenerife
Athletic	2-0	Valencia

CLASIFICACIÓN

FC Barcelona	60
Levante	51
Real Madrid	47
Madrid CFF	45
Atlético	41
Real Sociedad	41
Granadilla Tenerife	41
Sevilla	33
Athletic	25
Valencia	25
Sporting de Huelva	24
Eibar	22
Rayo Vallecano	22
Espanyol	21
EDF Logroño	19
Santa Teresa	19
Deportivo Abanca	17
Betis	17

ACB J-27

Fuenlabrada	-	UCAM
Obradoiro	83-85	Unicaja
G. Canaria	90-81	Delteco GBC
M. Andorra	92-86	Manresa
Bilbao B.	72-85	Baskonia
Zaragoza	104-113	Estudiantes
R. Madrid	95-77	R. Betis
S.P. Burgos	-	Joventut
Valencia B.	64-80	Barcelona
Tenerife	-	Descansa

CLASIFICACIÓN

R. Madrid	24
Barcelona	22
Baskonia	20
Tenerife	19
Valencia B.	17
S.P. Burgos	16
Joventut	15
Unicaja	13
M. Andorra	12
Manresa	12
G. Canaria	10
Zaragoza	10
UCAM	8
Estudiantes	8
Obradoiro	7
Fuenlabrada	7
R. Betis	6
Delteco GBC	6
Bilbao B.	6

★ Champions League ▲ Europa League ▼ Desciende a segunda

#LaLiga

JAVI GRACIA CONVIERTE MESTALLA EN UN FORTÍN

Los goles de Daniel Wass y Álex Blanco dieron la cuarta victoria consecutiva al Valencia en su campo ayer ante un Granada que sigue sin saber lo que es ganar ahí

2-1 VALENCIA-GRANADA

Valencia: Cillessen; Thierry, Gabriel Paulista, Diakhaby, Gayà; Wass (Musah, m.87), Soler, Racic, Álex Blanco (Kang In, m.79), Guedes (Manu Vallejo, m.89) y Maxi Gómez.
Granada: Silva; Víctor Díaz, Germán, Duarte, Quini; Yan Eteki (Gonalon, m.66), Yangel Herrera, Quina (Machis, m.46) (Jorge Molina, m.64); Fede Vico (Montoro, m.46), Kenedy (Puertas, m.57) y Soldado.

Goles: 1-0, m.4: Wass. 2-0, m.66. Álex Blanco. 2-1, m.90: Soldado.

R. D.
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

El Valencia de Javi Gracia ha hecho de Mestalla un fortín y logró ayer, ante el Granada, su cuarto triunfo consecutivo en su feudo. El equipo andaluz sigue sin saber lo que es ganar en terreno che y en esta ocasión perdió por 2-1, en un encuentro en el que el Valencia pudo golear y en el que acabó pidiendo la hora tras el postro tanto de Roberto Soldado que dio emoción al tiempo de prolongación.

El Granada pisaba Mestalla tras hacer historia después de su clasificación para los cuartos de final de la Liga Europa. Diego Martínez, que no pudo sentarse en el banquillo al cumplir su segundo partido de sanción, presentó numerosas novedades en su once inicial tras el esfuerzo del pasado jueves en Budapest en busca de mayor frescura, aunque se topó con el mejor Valencia de la temporada.

Javi Gracia recuperaba a la columna vertebral de su equi-

po tras el derbi y el Valencia lo notó. El regreso del capitán José Luis Gayà fue notorio, ya que el lateral internacional, con sus constantes subidas al ataque, fue un verdadero quebradero de cabeza para la zaga andaluza.

Precisamente un centro suyo fue rematado con gran habilidad por Daniel Wass para adelantar al Valencia cuando apenas habían transcurrido cuatro minutos de juego.

El Valencia mostró un dinamismo desconocido esta tem-

porada que se vio completado con una gran seguridad defensiva que le permitió dominar con mucha solvencia el encuentro. De no ser por la gran actuación de Rui Silva, el equipo che pudo dejar sentenciado el choque en la primera mitad, ya que el meta luso impidió con sus intervenciones que tanto Álex Blanco como Guedes ampliaran la renta local.

El Granada, con un doble cambio al descanso, buscó a través de la posesión poder variar el guión y lo cierto es que, aunque consiguió equilibrar el duelo, seguía siendo el Valencia el que llegaba con más peligro. Guedes, más activo y acertado que en otras ocasiones, echó mano de coraje y calidad para asistir a Álex Blanco, quien, de disparo cruzado, firmó un merecido 2-0 en el ecuador del segundo acto.

El partido entró en un intercambio de golpes en el que el Valencia desaprovechó numerosas ocasiones para hacer el tercero y fue el exvalencianista Roberto Soldado el que sí que vio puerta, al marcar en el 90, lo que dio una gran

OTROS PARTIDOS

Un penalti que vale media Liga

Un gol del uruguayo Luis Suárez en el minuto 54 y un penalti salvado por el portero esloveno Jan Oblak, en el 85, dieron el triunfo al Atlético de Madrid, líder de la Liga, contra el Alavés (1-0), con el que mantiene seis puntos sobre el Real Madrid y cuatro sobre el FC Barcelona. ●

Gerard sigue imparable

Gerard Moreno, con un gol de penalti y una asistencia a Carlos Bacca, le dio el triunfo al Villarreal ante el Cádiz (2-1) en un partido de dominio local en el que el conjunto gaditano solo apretó tras haber acordado distancias en el marcador mediado el segundo tiempo por medio de Álex Fernández. ●

Empate entre Getafe y Elche

Edgar Badia frenó al Getafe (1-1) en su intento por alejarse de los puestos de descenso tras detener un penalti a Ángel Rodríguez que habría dado la victoria al conjunto azulón. Se adelantó el Elche en el minuto 20 por medio de Pere Milla, empataron los getafenses en el 60 con un tanto de Enes Unal. ●

El Levante gana al Madrid femenino

El Levante logró un importante triunfo en su visita al Real Madrid en Valdebebas (1-2) con una remontada culminada en la prolongación por Alba Redondo, lo que le permite consolidar el segundo puesto de la Primera Iberdrola con cuatro puntos de ventaja precisamente sobre el conjunto blanco. ●



El jugador del Valencia CF, Racic (c), junto a Kenedy, del Granada CF, durante el partido jugado en el estadio de Mestalla. EFE

LA CIFRA

4

victorias consecutivas lleva el Valencia en Mestalla, que lo alejan de la zona de descenso

emoción al tiempo de prolongación, aunque el cuadro local mantuvo la ventaja para sumar su cuarto triunfo seguido en Mestalla.

Sobre eso habló Wass, uno de los protagonistas del partido, al final del mismo. El jugador del Valencia destacó que echan «de menos a la afición», pero que están «más cómodos en casa que fuera», aunque «ahora toca pensar en ganar partidos como visitante». ●



Los jugadores del FC Barcelona celebran uno de los goles ante la Real Sociedad. EFE

#LaLiga

El Barça machaca a la Real, mete presión... y miedo

R. RIOJA
rioja@20minutos.es / @raulriojazubi

El Barça dio un golpe tremendo de autoridad en el Reale Arena, una de las visitas más complicadas que le quedaban en lo que queda de Liga. Su insultante superioridad ante toda una Real Sociedad dejó claro que vive su mejor momento de la temporada y mete así mucha presión en la lucha por el título ante las dudas del Atlético, al que tiene todavía a cuatro puntos. Definitivamente, Koeman ha dado con el

Exhibición del equipo azulgrana en su visita a la Real. Los culés aprietan en la lucha por la Liga con un gran año 2021

equipo ideal. Con los laterales muy adelantados, De Jong armando el juego desde atrás, Busquets en su mejor momen-

to, Pedri como líder en el medio y Messi como generador ofensivo, el Barça sigue con su 2021 impresionante, en el que ya ha sumado 37 de 39 puntos posibles.

El conjunto azulgrana comenzó llevando el peso del partido, aunque lo cierto es que la primera gran ocasión fue de la Real. Isak le ganó el pulso a De Jong, se fue de Mingueza en el área y su remate lo despejó como pudo Marc-André Ter Stegen.

La respuesta blaugrana fue

contundente. Tras un remate desviado por Remiro al larguero, el rechace fue para los culés. Messi cedió a Alba y el centro del lateral lo remató Dembélé al cuerpo de Remiro. Pero de nuevo estuvieron los jugadores culés más rápidos y Griezmann recogió el balón para marcar a placer.

La respuesta al gol la dio Isak con un chut que obligó de nuevo a lucirse a Ter Stegen, y casi a continuación, una contra bien llevada por Messi acabó en Dest, que batió a Remi-

Wijnaldum firma un precontrato con el Barça

Georginio Wijnaldum, futbolista del Liverpool, ha firmado un precontrato con el FC Barcelona por el que llegará gratis este verano, cuando finaliza su contrato con los reds. El centrocampista holandés se convierte así en el primer fichaje de la era Laporta.

Wijnaldum, de 30 años, llegó al Liverpool en 2016 procedente del Newcastle por algo más de 25 millones de euros. Criado en la cantera del Sparta de Rotterdam, el medio holandés pasó por el Feyenoord y el PSV Eindhoven antes de

aterrizar en Inglaterra, donde se ha consolidado como uno de los centrocampistas más destacados de la Premier.

Wijnaldum es un viejo conocido del Barça. Dos goles del centrocampista holandés en la vuelta de las semifinales de la Champions en 2019 fueron claves en la remontada del Liverpool (4-0 tras el 3-0 de la ida) ante los blaugranas, que se quedaron sin jugar la final.

El neerlandés fue una petición de Koeman el pasado verano, pero finalmente su fichaje no se produjo. ● R. D.

ro. Gran efectividad azulgrana, el 0-2 sonaba quizás algo abultado.

La segunda parte fue un vendaval del equipo de Koeman, que aplastó sin piedad a su rival. Otra gran jugada de Jordi Alba por la izquierda la remató, con algo de fortuna, Dest para firmar su doblete, dejando el partido casi sentenciado con muchísimos minutos por delante.

Pero no rebajó el pistón el Barça, que fue a por más. Una gran asistencia de Sergio Busquets la recogió Messi ante la fragilidad del centro de la defensa donostiarra y el argentino, solo ante Remiro, no perdonó e hizo el cuarto.

Cada jugada era una ocasión del Barça ante una Real con la cabeza baja. Dembélé ganó la espalda a la defensa local y fusiló a Remiro con un gran disparo cruzado, pero estaba ligeramente adelantado. Pocos minutos después, de nuevo la pasividad de la zaga realista le permitió chutar casi a placer y el galo, de nuevo de chut cruzado, puso el quinto en el marcador.

Barrenetxea, en una gran jugada individual, marcó el gol del honor con un tremendo

1-6 REAL SOCIEDAD - BARÇA

Real: Remiro; Gorosabel (Barrenetxea, m.61), Zubeldia (Sagnan, m.83), Le Normand, Merquelanz; Guevara, Zubimendi (Carlos, m.71), Merino; Portu (Januzaj, m.61), Isak (Bautista, m.83), Oyarzabal.

Barça: Ter Stegen; Mingueza, De Jong, Lenglet; Dest (Puig, min.84), Pedri (Moriba, min.67), Busquets (Araujo, min.67), Alba; Messi, Dembélé (Braithwaite, min.79) y Griezmann (Trincão, min.84).

G: 0-1, 37'; Griezmann. 0-2, 43'; Dest. 0-3, 53'; Dest. 0-4, 56'; Messi. 0-5, 71'; Dembélé. 1-5, 77'; Barrenetxea. 1-6, 88'; Messi.



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información deportiva de la semana en nuestra página web www.20minutos.es

zapatazo por la escuadra, pero la fiesta azulgrana aún tenía guardada una última maravilla. Una combinación entre Alba y Riqui Puig acabó con un centro del lateral a su socio favorito, Leo Messi. El argentino, ya como jugador que más veces en la historia ha vestido la camiseta azulgrana, acarició el balón para ponerlo pegado al palo y hacer el sexto y definitivo gol. ●

Arranca la concentración de la selección española

Los internacionales españoles inician hoy en la Ciudad del Fútbol de Las Rozas (Madrid), a partir de las 13.30 horas, su concentración para los tres primeros partidos de la clasificación para el Mundial de Catar 2022.

Luis Enrique podrá empezar a preparar los duelos ante Grecia, Georgia y Kosovo en las instalaciones de la Federación Española, en una concentración que finalizará el jueves 1 de abril. Hoy, la selección ese en-

treará a puerta cerrada, igual que mañana y el miércoles por la mañana, antes de viajar este último día a Granada, donde La Roja iniciará la fase de clasificación para el Mundial de Catar este jueves 25 de marzo ante el combinado heleno en el Estadio Nuevo Los Cármenes.

El viernes se entrenará en el Nuevo Los Cármenes antes de desplazarse a Tiflis, donde el domingo 28 de marzo se medirá con Georgia en el Estadio Borís Paichadze, que contará con público en sus gradas.

Tras el partido ante los georgianos, los jugadores viajarán directamente a Sevilla, donde el miércoles 31 jugarán ante Kosovo en La Cartuja. ● R. D.

20"

Haaland, en Marbella

La selección de Noruega, en la que destacan Erling Haaland (Borussia Dortmund) y Martin Odegaard (cedido por el Real Madrid al Arsenal), inició ayer una concentración en Marbella que prolongará hasta el lunes 29 de marzo para preparar sus tres primeros partidos clasificatorios para el Mundial de Catar 2022.

Debate de la Juve

La Juventus tocó fondo ayer, tras caer en casa contra el recién ascendido Benevento (0-

1) por un gol de Adolfo Gaich, se quedó tercero en la clasificación del Calcio, a diez puntos del líder, un Inter de Milán que se acerca a pasos agigantados hacia el título.

El Arsenal iguala un 3-0

Olía a tragedia para el Arsenal, pero los de Mikel Arteta igualaron un 3-0 en contra y sacaron un punto en su visita ayer al West Ham en el estadio Olímpico de Londres (3-3). Los *gunners* caían por 3-0 a los 30 minutos, pero consiguieron igualar y no irse de vacío en su encuentro ante los Hammers gracias a los goles de Soucek y Dawson en propia meta y de Lacazette.



Iheanacho apuntilla al United en la FA Cup

El Leicester eliminó al Manchester United (3-1) en los cuartos de la FA Cup en una actuación coral de los de Brendan Rodgers culminada con dos goles de Kelechi Iheanacho. Por su parte, el Chelsea avanzó a semifinales con un 2-0 al Sheffield United. FOTO: EFE

El Barcelona y Abrines arrollan al Valencia

Las lesiones lastraron al equipo de Ponsarnau, que nunca pudo superar la tela de araña tejida por el equipo catalán

R. D.
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

Un sólido Barça, sin brillo en ataque más allá de los triples de Álex Abrines pero muy concentrado en defensa, sumó ayer su decimotercera victoria seguida en la Liga ACB (64-80) en la pista de un Valencia Basket muy mermado por las lesiones.

Los dos llegaban con bajas notables, Sam Van Rossom y Bojan Dubljevic en los locales y Cory Higgins en los visitantes, aún sin Pau Gasol. Pero el Valencia perdió además a dos jugadores en las mismas posiciones, el base Martin Hermannsson y el pívot Mike Tobey, lo que acabó con la poca fe que tenía en sus opciones y le deja en una situación complicada para el trascendental choque del jueves ante el Bayern Múnich.

De inicio ya le costó al Valencia superar la tela de araña del Barça y acumuló más pérdidas que canastas, pero también al conjunto catalán le costó anotar, en su caso por problemas en la ejecución final. Ajustaron antes los visitantes, aunque tam-

bién lo hicieron los locales cuando entró Hermannsson.

Pero el base islandés apenas aguantó en la pista dos minutos y medio antes de tener que retirarse con una lesión aparentemente muscular. El Valencia acusó el golpe, pero el Barça le perdonó la vida con una inesperada serie de triples fallados que dieron tiempo a los locales a asimilar el golpe y a encontrar a Nikola Kalinic como inesperado director de juego (17-17, m.13).

El Barça no dejó que la reacción pasara de allí, Abrines rompió el gafe desde la línea de 6,75 y el equipo catalán se hizo con una cómoda ventaja que llegó a su tope justo antes del descanso con un nuevo triple del escolta (29-41, m.20).

Regresó el Valencia a la cancha con más convicción en sus opciones y su actividad defensiva multiplicó las pérdidas de balón de un relajado Barça para enfadado de su técnico (43-45, m.26).

Cuando mejor estaban los locales, perdieron por lesión también a su máximo anota-



Pierre Oriola (d) trata de anotar defendido por Mike Tobey. EFE

64-80 VALENCIA - BARCELONA

Valencia Basket: Vives (3), Prepelic (5), Kalinic (8), Williams (6), Labeyrie (5) -cinco titular- Marinkovic (9), Pradilla (3), Puerto (-), Tobey (13), San Emeterio (7) Hermannsson (-) y Sastre (5).

Barcelona: Calathes (6), Hanga (8), Claver (6), Mirotic (11), Oriola (6) -cinco titular- Davies (8), Westermann (2), Bolmaro (-), Smits (6), Abrines (23), Martínez (-) y Kuric (4).

Parciales: 14+15+18+17;
17+24+17+22

ador, Mike Tobey, en principio también muscular, y dos triples, uno de Víctor Claver y otro de Abrines, restablecieron el guion con el que se

había llegado al descanso (47-58, m.30).

Dos triples de Marinkovic dieron aire al Valencia, pero el equipo de Jaume Ponsarnau se enzarzó en una batalla con los árbitros por lo que entendían era un criterio diferente con ambos equipos que acabó por desparistarle y facilitar que Abrines, con un par más de triples (siete de nueve al final) finiquitara un choque que los locales acabaron con un quinteto de circunstancias para evitar más lesiones.

Con esta victoria, el Barcelona suma 22 triunfos en la ACB y sigue a la estela del Madrid (24) y el Valencia se queda quinto, con 17. ●

Las Guerreras, rumbo a Tokio tras arrollar a Argentina

La selección española femenina de balonmano logró ayer el billete para los Juegos Olímpicos de Tokio después de vencer (16-31) a la de Argentina, en la última jornada de la fase de clasificación disputada en el Polideportivo Pla de l'Arc de Llíria.

A las de Carlos Viver les valía el empate y por supuesto un triunfo que no dudaron en buscar desde el principio. Con siete goles de Marta López al descanso, las Guerreras se vieron ya en la cita olímpica con un 10-19 tras la primera media hora que aún creció tras el paso por los vestuarios.

España, con una gran defensa más las paradas de Silvia Navarro y Darly Zogbi para mantener a raya a las argentinas y dar ritmo al juego ofensivo, no bajó nunca la intensidad. ● R. D.

Arranca la Volta del centenario y la burbuja

Con un año de retraso y bajo estrictas medidas sanitarias para reducir el riesgo de contagio, la edición número cien de la Volta Ciclista a Catalunya arranca hoy con la presencia de algunas de las primeras espadas mundiales de la burbuja del pelotón.

El equipo Alpecin Fenix, donde milita la joven promesa Mathieu van der Poel, es de las pocas ausencias destacadas. Tampoco participará el vencedor de la última edición, el colombiano Miguel Ángel López. Sí estarán del Movistar Marc Soler, Enric Mas y Alejandro Valverde. También darán que hablar Richard Carapaz, Richie Porte, Geraint Thomas y Adam Yates (Ineos) y estrellas como Chris Froome, Dan Martin y Nairo Quintana. ● R. D.



Zverev releva a Nadal como campeón en Acapulco

El alemán Alexander Zverev, segundo favorito, derrotó en la madrugada de ayer por 6-4, 7-6(3) al griego Stefanos Tsitsipas para ganar el Abierto Mexicano de Tenis, torneo celebrado en el balneario de Acapulco y considerado por los jugadores el mejor ATP 500 del circuito, y suceder así a Rafa Nadal como campeón. FOTO:EFE

20'

Plata para Queralt

La rider española Queralt Castellet, con una marca de 86 puntos en la segunda ronda, logró ayer la medalla de plata en halfpipe en la Copa del Mundo de Aspen (Estados Unidos), que cierra la temporada de snowboard y freeski.

Domina Lowes

El británico Sam Lowes dio una nueva vuelta de tuerca en su carrera hacia el título mundial al conseguir el mejor tiempo en las tres jornadas de entrenamientos de Moto2 en Catar. En Moto3, Jaume Masiá cerró los entrenamientos con el mejor tiempo de la categoría.

Sebas García, cuarto

El sudafricano Justin Harding mantuvo su liderato y acabó haciéndose con el título en el

Abierto de Kenia de golf con un total de 263 impactos, en una jornada final en la que el español Sebastián García realizó la mejor tarjeta del día, con 63 golpes, para acabar cuarto.

Baja importante para el Barça y la selección

El extremo izquierdo internacional del Barça, Aitor Ariño, sufrió una rotura del ligamento cruzado anterior de la rodilla izquierda en el partido de la Liga Asobal que su equipo disputó contra el Liberbank Cantabria Sinfín y será intervenido en los próximos días, informó ayer el club azulgrana.

Relanza su racha

El Barça regresó a la victoria ayer frente al Osasuna Magna Xota (5-1) en la Primera RFEF Fútbol para relanzar su imponente racha de 16 partidos ligeros sin perder, de los que ha vencido once, aunque aún no pasa de la quinta posición.



HISTORIAS CON FOTO

LeBron, baja por tiempo indefinido

El esguince de tobillo que sufrió en el partido ante los Atlanta Hawks tendrá a LeBron James de baja un tiempo indefinido, según confirmó ayer su equipo, Los Angeles Lakers. La megaestrella de la NBA chocó de manera fortuita con Solomon Hill, quien le torció el tobillo derecho cuando pugnaban por un balón suelto. LeBron, que derribó una silla por la frustración cuando se dirigía al vestuario, tratará de estar listo para el inicio de los playoffs, pero el tiempo que estará sin jugar es una incógnita. ● R. D.



LeBron James, tras su lesión en el tobillo derecho ante los Atlanta Hawks. CAPTURA TV

DOS HOMBRES Y UN ESCUDO PARTICULAR

Sam (Anthony Mackie) y Bucky (Sebastian Stan), los mejores amigos de Steve Rogers, redefinen el legado del Capitán América en 'Falcon y el Soldado de invierno'

JANIRE ZURBANO
@CINEMANIA_ES

Las entrevistas vía Zoom tienen alguna que otra ventaja, como, por ejemplo, permitirte hablar con las estrellas la mar de relajadas en los salones de sus casas.

Incluso hay quien responde tumbado en el sofá, como Anthony Mackie, capaz de defender con tesón *Falcon y el Soldado de invierno* (disponible en Disney+), la nueva serie de Marvel Studios, pese a su divertida pose en pantalla: «Arrancamos donde *Vengadores: Endgame* nos dejó, con los protagonistas intentado volver a encajar en la sociedad sin ser héroes».

«Es una inmersión profunda en estos personajes», añade su compañero de fatigas maravilitas, Sebastian Stan, más erguido en el rectángulo de al lado.

Endgame no tuvo un final de todo feliz para Sam Wilson (Mackie) y Bucky Barnes (Stan): después de desaparecer cinco años a causa del chasquido de Thanos (Josh Brolin), regresaban en los últimos minutos con el tiempo justo para derrotar al titán y despedir a su amigo Steve Rogers (Chris Evans), que cedía su escudo a Falcon antes de irse al pasado con Peggy Carter (Hayley Atwell).

«El legado del Capitán América no es tan limpio como debería, sobre todo para un afroamericano», explica Mackie sobre las reticencias iniciales que tu-



Los personajes protagonistas de la serie, Sam Wilson y Bucky Barnes. MARVEL STUDIOS / DISNEY+

Los héroes, de dos en dos

●●● Las grandes reuniones superheroicas están sobreloradas; a menudo, con dos héroes basta. Para prueba, *Thor* y *Hulk*. Deja que Taika Waititi junte a un dios sin martillo y a una masa verde con cargo de conciencia y los convertirá en los 'amigos del trabajo' más cachondos de la galaxia. Pasa igual con *Iron Man* y *Capitán América*, con una complicidad a prueba de los Acuerdos de Sokovia; o *Viuda Negra* y *Ojo de Halcón*, a quienes siempre les quedará Budapest. Opiensa en *Bruja Escarlata* y *Visión*: cederíamos nuestro libre albedrío si eso significa vivir en una *sitcom* con Wanda. ● J. Z.

vo Sam para aceptar el escudo en la serie. En esa misma dirección, Stan se refiere a cómo la nueva apuesta ha terminado por reflejar la actualidad más de lo que podían prever: «Cuestionamos y redefinimos lo que significa el rojo, el blanco y el azul a través del escudo, y lo que representa para Sam como hombre negro, y Bucky, con una ideología que se perdió».

Malcolm Spellman, encargado junto a la directora Kari Skogland de dar sentido a esta aventura de seis episodios, confiesa ser un «loco» de los cómics de Marvel y que las películas le han ayudado a enamorarse de otros personajes: «Sam y Bucky compartían una escena en un coche en *Civil War* y todos vimos lo mágico que era ese momento. Quería contar su historia y, encima, me dejan trabajar con el universo de mi infancia».

Eso sí, para frustración de su yo de 10 años, no ha podido contar con todos los personajes que le hubiese gustado: «Te decían 'su aparición violaría la lógica del MCU'». Si le han dejado recuperar al Barón Zemo (Daniel Brühl), ahora con su máscara morada de las viñetas, y a la exagente Sharon Carter (Emily VanCamp), así como incluir a John Walker (Wyatt Russell), el nuevo 'Capi' del Gobierno, y a Flag-Smasher. «Ha sido increíble», es lo único que se atreve a decir Spellman sobre el villano antinacionalista al que daría vida Erin Kellyman, cambiando el género del personaje.

Otra concesión fundamental para el creador ha sido poder alejarse de los tebeos e inspirarse en películas *buddy cop* como *Arma letal* (referencia principal en la serie), *Hora punta* o *Límite: 48 horas*, con altas dosis de acción, realidad y emoción, pero también de humor.

Falcon y el Soldado de Invierno afirma estar a la altura de lo mejor del MCU, no en vano sigue el tono de *Capitán América: El Soldado de invierno* y *Civil War*, dos de las producciones más aclamadas de la saga. Spellman, por lo pronto, promete «seis películas que cuentan una historia larga». Mackie zanja, pese a todo, contundente: «*Bruja Escarlata* y *Visión* prueba la gran calidad de nuestras series. Nosotros te ofrecemos una peli de seis horas, con seis horas de acción y corazón. Esta apuesta es puro Marvel». ●

3 PREGUNTAS A...

Kari Skogland
«Tras el #MeToo, el techo de cristal explotó»



Comanda la serie con más testosterona del MCU

1 ¿Por qué es esta ficción tan actual?

Estamos trazando la historia del escudo y reflexionando sobre la definición de héroe. Recogemos cuestiones relacionadas con lo que ha estado pasando en los últimos dos años.

2 ¿Alguna anécdota del rodaje?

Daniel Brühl estaba rodando otra cosa en Hungría y volé allí con la máscara de Zemo para que se la probara. En el control de seguridad no podía dejar que nadie abriera la caja en la que iba guardada y los agentes debieron de pensar que estaba loca.

3 Hay cada vez más mujeres al frente de superproducciones.

Marvel está haciendo un gran trabajo abogando por la diversidad racial y de género. Tras el #MeToo, el techo de cristal explotó. A mí me empezaron a invitar a otro tipo de proyectos. Ahora tienes que dar lo mejor de ti, sin preferencias por género. ● J. Z.



CLÁSICOS
EN SERIE

'Breaking Bad': la química del mal

Por Yago García

Una vez más, volvía a ocurrir. Al igual que ya había sucedido con *Los Soprano*, *Mad Men* y algunas otras series, ciertos sectores del público perdían la olla por un personaje que encarnaba los viejos y sólidos principios de la virilidad tradicional: un hombre de verdad, de los de antes, que hace su propia ley sin pedir perdón a nadie. Y, al igual que en dichos casos, aquellos que veían *Breaking Bad*

(disponible en Netflix) para babear con Walter White, su calva y su falta de escrúpulos olvidaban un 'pequeño' detalle. Verbigracia, que el susodicho no era un ejemplo de nada, sino más bien todo lo contrario.

Así, entre gritos de «¡Skyler, puta!», dirigidos al personaje de Anna Gunn (la actriz llegó a recibir amenazas de muerte, planteándose abandonar la serie), chistes sobre cristal azul y camisetas con el logo de Los pollos hermanos, el contingente señorial de las

redes sociales elegía ignorar que el *showrunner* Vince Gilligan había creado a Walter White (Bryan Cranston, renaciendo tras su formidable trabajo en *Malcolm*) para demostrar la facilidad con la que cualquiera puede convertirse en supervillano.

Entre otras cosas, porque antes de ponerse el sombrero de Heisenberg, su *alter ego* criminal, el protagonista de esta serie ya era un perro de aúpa.

Está claro que ver a Walter cada vez más empecinado



El actor Bryan Cranston, protagonista de la serie. AMC

en sus destilaciones, llevándose por delante a lo más peligroso de Nuevo México en el proceso, es un subidón. Y, para qué negarlo, ese corrido de Los Cuates de Sinaloa anima a ponerse fino a tequilas.

Pero, para entender de verdad *Breaking Bad*, aconsejamos no perder de vista que su historia es la de un hombre que destruye todo lo que le rodea a mayor gloria de su propio ego. Tal vez el *spin-off* *Better Call Saul* sea más eficaz a la hora de recordárnoslo. ●

TELEVISIÓN

Altibajos, amor y tensión en la historia de Elena y Lila



La segunda temporada de la serie italiana 'La amiga estupenda' se estrena en abierto en Paramount Network

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

Elena y Lila ya se han convertido en adolescentes, con todo lo que eso conlleva. Ellas protagonizan la emocionante historia que la escritora superventas italiana Elena Ferrante planteó en su tetralogía *Dos amigas* y que adaptó para televisión la plataforma de *streaming* HBO junto a RAI Fiction.

La segunda temporada de esta producción, *La amiga estupenda*, se estrena esta tarde con capítulo doble en Paramount Network con el subtítulo de *Un mal nombre*. Serán ocho capítulos en total, que se podrán ver de dos

en dos hasta el próximo jueves 25; después, la primera y la segunda temporada estarán disponibles en Pluto TV. En estas nuevas entregas, Elena Greco (Margherita Mazzucco) y Lila Cerullo (Gaia Girace) vivirán todo tipo de dilemas personales, amores no correspondidos y nuevos comienzos.

La primera, muy centrada en sus estudios clásicos, se acaba dando cuenta de que no es del todo feliz con su existencia y la segunda cree que ha perdido su identidad al adoptar el apellido de su violento marido, Stefano Carracci, tras la boda. Ambas se reencontrarán con su amigo de la infancia Nino Sarratore (Francesco Serpico), un brillante universitario, durante unas vacaciones en Ischia, lo que trastocará las vidas de los tres. ●

Cuándo y dónde
HOY, 20.00 H, EN PARAMOUNT NETWORK

QUÉ VER HOY

SERIES



Casa búho

DISNEY CHANNEL. 10.50 H

Un día, Luz descubre un mundo mágico y decide aprender a ser la mejor hechicera. Así que se instala en Casa búho, el hogar de la bruja Eda y el pequeño King, rey de los demonios, para conocer a muchos monstruos que habitan este lugar.



El comisario

ENERGY. 09.15 H

Gerardo Castilla está al frente de la comisaría de San Fernando, parte del Cuerpo Nacional de Policía. Las investigaciones de casos de actualidad se entrecruzan con las situaciones personales de la vida cotidiana de los agentes.



Las reglas del juego

ATRESERIES. 16.45 H

Esta serie sigue los pasos de un grupo de ladrones y expertos informáticos que roban a los poderosos para acabar con las injusticias. Todo empieza cuando Nate es contratado por un ejecutivo para que recupere unos planos.

CINE



'Perros de paja'

LA SEXTA. 22.30 H

Remake de la cinta de 1971. Un guionista y su mujer se mudan al pueblo natal de ella. Con su llegada surgen viejos conflictos con algunos habitantes, sobre todo con el ex de ella, que acabará cruzando los límites de la tolerancia del guionista.



'Lazos de muerte'

BOM. 23.42 H

El día que Josh cumple los 18 años, aparece su hermano Walter, de quien no ha sabido nada en la última década. Es un estafador que le conducirá a una peligrosa vida. Además, le desvelará la auténtica verdad sobre la muerte de sus padres.



'Monster'

PARAMOUNT. 22.00 H

La prostituta Aileen está al borde del suicidio. Su profesión y una infancia trágica llena de abusos están acabando con ella. En un bar conoce a Selby, una joven lesbiana de la que se enamora, aferrándose a ella como su única salvación.

VARIOS



SERIE DOCUMENTAL

Megaestructuras franquistas

DMAX. 22.30 H

Franco promete que la energía nuclear va a permitir prosperar a España. El gobierno dedica dinero y esfuerzo en poner en marcha plantas nucleares y, en secreto, la bomba atómica.



TURISMO

Viajeros Cuatro

BE MAD. 12.40 H

Programa que descubre al espectador los encantos de cada rincón. Desde la magia de Medellín hasta el encanto de Moscú, pasando por el futurismo de Silicon Valley. Un viaje por el planeta desde el sofá.



REFORMAS

Casas con encanto

DKISS. 17.55 H

La diseñadora Jasmine Roth transforma hogares normales y corrientes en casas de ensueño personalizadas, proporcionándoles características que las hacen destacar entre el resto de viviendas.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Hoy llegas a saber algo muy interesante y es que muy pronto podrás cerrar cierta etapa que no te gusta nada, que te ha traído alguna clase de desafección o de tristeza. Eso ya se acaba y respiras.

Tauro Tu parte más cerebral va a ser la que predomine hoy y eso es algo que te favorece ya que te ayudará a salir de un problema que se puede plantear en el trabajo y que sabrás solucionar con mucho acierto.

Géminis Buscar el equilibrio será uno de los esfuerzos que debes hacer en este momento, pero debes de tener muy claro que no será en vano. Recibirás ayuda si la pides, así que no te lo pienses más.

Cáncer Si piensas que quedándote en tu 'concha' puedes obtener lo que buscas, estás en un error. Baja a la tierra y sal de tu timidez, aunque al principio lo puedas pasar mal, después te sentirás mucho mejor.

Leo No se te ocurrirá hoy nada especial para hacer fuera del trabajo, pero eso no es nada malo porque quizá lo que necesitas es un poco de calma y de descanso para encarar el resto de la semana con energía.

Virgo Te planteas dejar de hacer un cierto trabajo o esfuerzo que te provoca alguna clase de molestia física y eso es una idea que debes de madurar un poco más, aunque no es ninguna tontería. Mira bien tus cuentas.

Libra Ojo con las ideas de los demás, porque si tienes la tentación de apropiarte de una de ellas, no vas a salir muy bien parado o parada y tu imagen se puede deteriorar mucho. Alguien se dará cuenta de todo.

Escorpio Un proyecto que tienes en mente va a tomar hoy impulso y verás cómo sale muy de acuerdo a tus ambiciones. Pero de momento, es mejor que no le digas nada a nadie fuera de tu círculo más cercano.

Sagitario Será una jornada en la que vas a sentirte con ganas de hacer muchas cosas y con cierta felicidad porque sabrás encontrar lo bueno de cada situación o momento que vivas. Alguien te presta su ayuda.

Capricornio A veces sufres una especie de parálisis emocional y no sabes vender tus cualidades, que son muchas, y los demás te ven como alguien muy tímido y de quien se sabe poco. Debes confiar más en ti.

Acuario Tus idealismos están bien para ti, pero se llevan mal con el exterior, porque no se corresponden a la realidad que ahora mismo tienes entre manos. Es hora de recomponer lo que de verdad importa.

Piscis Quizá no sea el día ideal hoy para encarar nada en lo que tengas que estar en contacto con mucha gente, porque tendrás tendencia a la introspección y a dejarte llevar por cierta ensañación. Ojo.

PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](https://www.20m.es/servicios)

LA 1
08.00 La hora de La 1.
12.30 Las cosas claras.
15.00 Telediario 1.
16.00 Informativo territorial.
16.20 El tiempo.
16.35 Dos vidas.
17.25 Servir y proteger.
18.15 Acacias 38.
19.10 El cazador.
20.00 España directo.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.52 El tiempo.
22.00 Maestros de la costura.
01.05 Cine: *Por amor y pasión*.
02.35 La noche en 24 h.

LA 2
07.30 Inglés online.
07.55 Documentales.
09.00 El escarabajo verde.
09.30 Aquí hay trabajo.
09.55 Aventura del saber.
10.50 Documentales.
12.25 Cine: *La gran aventura india*
14.00 Documentales.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes Documentales.
17.19 Documentales.
19.50 Deslenguados.
20.20 Documentales.
22.00 Cine: *La vida de Brian*.
23.35 El origen de la mafia. Chicago.

ANTENA 3
08.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Noticias.
15.45 Deportes.
16.02 El tiempo.
16.30 Amar es para siempre.
17.45 Ahora caigo.
19.00 ¡Boom!
20.00 Pasapalabra.
21.00 Noticias.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero.
22.45 Mujer.
02.30 Live Casino.

CUATRO
07.00 Zapping de surfers.
07.40 Mejor llama a Kiko.
08.15 ¡Toma Salami!
08.50 El bibrón.
09.40 Alerta cobra.
13.15 Mujeres y hombres y viceversa.
14.10 El concurso del año.
15.10 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Todo es mentira.
17.35 Cuatro al día.
20.45 Deportes.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
22.45 Caronte.
01.50 Especial Callejeros.

TELECINCO
07.00 Informativos.
08.55 El programa de Ana Rosa.
13.30 Al rojo vivo: previo.
15.00 Informativos.
15.40 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame Limón.
17.00 Sálvame Naranja.
20.00 Sálvame Tomate.
21.00 Informativos.
21.45 El tiempo.
21.55 Deportes.
22.00 El debate de las tentaciones.
01.45 Got talent: momentazos.
02.40 La tienda en casa.
02.55 El horóscopo.

LA SEXTA
06.00 Minutos musicales.
07.30 Aruser@s previo.
09.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo: previo.
12.30 Al rojo vivo.
14.00 LaSexta Noticias.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 LaSexta Noticias.
20.55 LaSexta Clave.
21.15 LaSexta Meteo.
21.25 LaSexta Deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Cine: *Perros de paja*.
00.40 Cine: *Vivir con miedo*.
02.15 Crímenes imperfectos.
02.35 European Poker.

À PUNT
07.00 Noody, detectiu...
07.11 Doraemon.
07.37 Dinotrux.
08.00 Les noticias del matí.
11.00 Bon dia, bonica.
11.55 Les moreres.
12.57 Terra viva.
14.00 À punt notícies.
15.15 Atrapa'm si pots.
16.17 Bona Vesprada.
20.30 NTC Comarques.
20.55 À punt notícies.
22.00 Trau la llengua.
23.45 Mestres i aprenents.
00.30 Va passar ací.
01.02 NTC Comarques.
01.27 À punt notícies.

 | HOY FIRMA

Iñaki Ortega

Hasta aquí hemos llegado

La noticia saltó a la opinión pública esta semana. Un grupo de jóvenes analistas del banco americano Goldman Sachs había demandado a su empleador por largas jornadas laborales de hasta 95 horas semanales. Todos los días, incluidos viernes y domingos, salían de la oficina más allá de la medianoche. Históricamente los jóvenes más brillantes tras estudiar en las mejores universidades comienzan su carrera profesional en este tipo de entidades: grandes consultoras o banca privada. Era y sigue siendo el primer escalón hacia el éxito, pero a cambio —como si vendieran su alma al diablo— tienen que soportar dos o tres años de jornadas interminables, presión salvaje por los resultados y niveles de desempeño más que exigentes.

Bajo la supervisión de profesionales del sector 'dopados' por estratosféricas nóminas que se multiplican en función de los éxitos anuales, aprenden que la mera presencialidad y la total disponibilidad es tan importante como su capacitación. Tres generaciones llevan soportando esta presión sin aparentes quejas, de hecho, pasan los años y los directivos que en su día fueron analistas de primer año explotados, acaban por reproducir esos mismos hábitos.

De vez en cuando aparece un renglón torcido, nos escandalizamos, pero pronto se olvida y todo vuelve a ser igual. En 2013, en Londres, un becario de Bank of America con 21 años perdió la vida tras trabajar 72 horas sin descanso. Clientes exigentes, directivos implacables, jóvenes hipermotivados e incentivos económicos desorbitados han persistido hasta nuestros días. Este modelo de negocio enfermizo no se ha debilitado por la Covid-19 sino al contrario, ya que las peores perspectivas para el empleo juvenil han cebado la competencia entre los recién egresados por llegar a estas posiciones.

Pero detrás de esos jóvenes de Nueva York que han documentado las enfermizas prácticas laborales de la banca de inversión no solo está su valentía, sino una irreverencia que caracteriza a la generación nacida a partir de 1994. La conocida como generación Z (porque son el grupo etario posterior a los *millennials* o generación Y) es la primera generación en la historia que se ha educado y socializado con internet en sus casas. Algo más de ocho millones de jóvenes en España y 2.000 millones de personas en el mundo que han forjado su personalidad con acceso libre de modo inmediato a un conocimiento casi infinito. Precisamente por eso los Z son irreverentes por naturaleza y se lo cuestionan todo. El mayor reto que tienen las empresas y las universidades es saber escucharlos. Un directivo no los escuchó y hoy, gracias a Twitter pero también al *Financial Times*, este banco de inversión tiene un problema. «Hasta aquí hemos llegado», han gritado esos brillantes jóvenes desde sus oficinas en Manhattan.

Pero esto no ha hecho más que empezar y como ha recordado el filósofo coreano Byung-Chul Han, en el teletrabajo y Zoom está una de las más potentes explotaciones contemporáneas. Esa es la siguiente batalla de los Z. Al tiempo. ●

Iñaki Ortega es director de Deusto Business School y profesor de la UNIR


 | COLUMNA

El trabajo que sostiene la vida



Por **Cristina Rovira**
Especialista en desigualdad de Oxfam Intermón

La pandemia ha hecho aflorar una crisis de cuidados latente que ya existía y que el movimiento feminista en América Latina y el Caribe viene denunciando ya hace décadas, en una región donde una de cada tres personas se halla en situación de dependencia estricta o con potencial necesidad de cuidados.

Hace un año, cuando por unas semanas todo se paraba, una única cosa no lo hizo: el trabajo de cuidados. Eso tiene que hacernos replantear colectivamente: ¿qué es aquello verdaderamente esencial en una sociedad?, ¿se corresponde con aquellos trabajos a los que damos mayor valor social?, ¿en qué condiciones se desempeñan estos trabajos de cuidados?

Según datos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), el aporte promedio del trabajo doméstico y de cuidados no remunerado en la región asciende al 19,5% del PIB. Estos datos evidencian la urgente necesidad de transitar hacia un nuevo modelo que ponga en el centro la sostenibilidad de la vida. Literalmente, nos va la vida en ello.

En la encrucijada postpandémica hay una oportunidad única para avanzar hacia sociedades que, de manera colectiva y desde una mirada feminista, responsable y territorializada, reconozcan y redistribuyan los cuidados. Los planes de recuperación deben sentar las bases de sistemas integrales de cuidados que nos permitan transitar hacia sociedades que hagan efectivo un derecho universal a los cuidados dignos, y que, a su vez, este sea palanca para repensar un amplio abanico de políticas públicas, incluidas la económica, laboral y fiscal. ●

 | LA VIÑETA

Por Nani


 NOS DICEN LOS LECTORES

El otro drama que no cesa

Escucho en las noticias que ha muerto Nabody. Así, de primeras, el nombre no me dice nada. Es cuando el presentador aclara que se trata de la niña de dos años que llegó el martes en parada cardiorrespiratoria a un muelle de Canarias a bordo de una patera cuando empiezo a pensar. Vivimos estos días preocupados por nuestros problemas, que sí, que es lícito. Nuestros muertos, nuestros enfermos, nuestros ERTE, nuestras segundas residencias en las que no ponemos un pie desde hace meses, nuestros viajes y escapadas frustradas... y así va rebajándose la importancia de lo que estos días ocupa nuestras cabezas. Y es entonces cuando pienso que junto a estos nuevos dramas hay otros que no cesan, que continúan. Hay muchos seres humanos para los que la Covid-19 se suma a algo que ya venían haciendo en su día a día: intentar sobrevivir. Nabody no lo logró. **Pilar Pérez, Sevilla**

Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

 EN TWITTER

Ya hay un test específico para la variante británica: pones al virus en un balcón y si se tira pensando que hay una piscina abajo es positivo. **@norcatalan**

Te puedes reunir con cuatro de tu familia o con doscientos veinte franceses. **@yatedigoyoque**

«Las hamburguesas veganas no son hamburguesas», pero es que los caballitos de mar tampoco son caballos. **@For-Sommerlund**

Ironía es cuando un cura te pide tu dinero para arreglar los problemas de la iglesia y te manda rezar para arreglar los tuyos. **@MalaMalamente**



Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.



Directora
Encarna Samitier
Director adjunto
Jesús Morales
Subdirectores
Raúl Rodríguez y Alex Herrera
Redactores jefe
Pablo Segarra, Melisa Tuya y Héctor M. Garrido
Redes
José M. Martín Camacho

© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Juan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor M. Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel: 91 701 56 00

Barcelona Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel: 93 470 62 50

Valencia Avda. Benito Pérez Galdós 13. 46007 Valencia. Tel: 96 350 93 38

Andalucía
20minutoseditora@20minutos.es
Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y CREA
Depósito Legal: V-1694-2004

TE PAGAMOS LA PRÓXIMA ITV DE TU COCHE

SI TE VIENES CON NOSOTROS.

ES EL MOMENTO DE CAMBIARTE

917 701 772



lineadirecta.com

Reembolso de la tasa de ITV hasta un límite máximo. Solo para ITV obligatoria y para vehículos de más de 4 años de antigüedad. No acumulable con otras Campañas o descuentos.
Promoción válida hasta el 30/06/2021 y sujeta a normas de suscripción de la compañía. Consulta condiciones en www.lineadirecta.com

